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25 de diciembre. Natividad de Nues-
tro Señor Jesucristo o simplemente 
Navidad. Es un día de celebración para 
la mayoría de personas de esta tierra: 
creyentes y no creyentes. Algunos solo 
se refieren como un día mágico, vivido 
en familia, alrededor de una mesa bien 
puesta y llena de comida. Los cristianos 
por Navidad, sobre todo, celebramos 
que Dios se ha hecho hombre. El Evan-
gelio nos explica que Jesús, el Hijo de 
Dios, quiere nacer entre nosotros y como 
nosotros, en un cuerpo humano. Exacta-
mente lo hace en el cuerpo de un bebé, 
con una apariencia humilde y pequeña. 

En este número de Navidad pone-
mos el foco en las iglesias Hospitales 
de Campaña que han ido surgiendo 
como una mancha de aceite en todo 
el mundo. Son experiencias de caridad 
que a medida que se extienden dan 
vida y esperanza a miles de personas 
necesitadas. Son iglesias que abren 
sus puertas para acoger a los pobres, 
tesoro de la Iglesia, en palabras de san 
Lorenzo. Como recoge esta semana 
nuestra compañera Rosa Maria Jané, 
los Hospitales de Campaña son insti-
tuciones donde «además de dar comi-
da, servicios, dan una fuerza interior y 
saben escuchar». Así lo manifiesta el 
padre Ángel García, fundador de Men-
sajeros de la Paz. 

Nos fijamos en esta iniciativa sur-
gida mayoritariamente en barrios 
marginales, que da consuelo a los 
más desfavorecidos de la sociedad. 

El consuelo que anunciaban los profe-
tas toma forma humana en el pequeño 
Jesús. Un consuelo que también inten-
tan transmitir las iglesias Hospitales de 
Campaña.

La figura del niño Jesús muestra la 
ternura y la proximidad de Dios con ca-
da uno de nosotros. Ha nacido el Dios 
niño, hijo de María. Pese a las adver-
sidades y los embates de un mundo 
complejo, celebramos con alegría que 
Jesús ha nacido. Este es el mensaje de 
nuestra portada y felicitación de Na-
vidad, que cuenta con la ilustración 
de Dani Majà y el poema de Mn. Josep 
Ruaix. ¡Feliz y Santa Navidad a todos!

En un establo

El calendario de la 
Sinodalidad

Este número se acompaña del 
tradicional calendario que ca-
da año preparamos el Centro 
de Pastoral Litúrgica, Ràdio Es-
tel y Catalunya Cristiana. Este 
año se dedica al Sínodo sobre 
la Sinodalidad. Es un regalo de 
Navidad a nuestros lectores 
y suscriptores, en agradeci-
miento por vuestra fidelidad y 
compromiso. Para adquirir más 
ejemplares, podéis llamar al 
934 092 770.
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

JORDI BM 
@JBOHIGASM
Profesor de Historia
Villancicos sin Jesús, parques te-
máticos con mucho Papá Noel pe-
ro sin ningún belén, calendarios 
de adviento sin Adviento… Algún 
día nos percataremos de toda esta 
irracionalidad 

JOAN ARIMANY JUVENTENY 
@JOANARIMANYJUV
Gestor cultural
Décadas atrás, cuando las puertas 
de las casas no se cerraban a cal y 
canto, no había más que empujar 
y alzar la voz con un «¡Ah, María!». 
Entonces, desde casa se recibía 
la respuesta que invitaba a entrar: 
«Sin pecado concebida...» Siglos 
antes de que el dogma de la Inma-
culada Concepción fuera admitido 
por la Iglesia católica en 1854, en 
Cataluña ya se proclamaba abier-
tamente en dinteles y para acceder 
a los domicilios vecinos

SILVIO JOSÉ BÁEZ 
@SILVIOJBAEZ
Obispo auxiliar de la Arquidiócesis 
de Managua (Nicaragua)
Es un crimen lo que hace la dicta-
dura de Nicaragua contra mi her-
mano obispo, Mons. Rolando J. 
Álvarez. Ultrajándolo se condenan 
a sí mismos. ¡Rolando, no estás so-
lo! Estamos contigo, rezamos por 
ti y exigimos tu libertad. Contigo 
está Dios, que no abandona a sus 
profetas

JOSEP VIDAL PERELLÓ 
@JVIDALP48
Diácono de la Iglesia de Barcelona
Tenemos momentos de alegría, es 
cierto, cuando las cosas nos salen 
bien y se hacen presentes en nues-
tra vida. Pero hay una alegría más 
honda, una alegría que permanece 
dentro de nuestro corazón y se ba-
sa en la certeza de ser hijos amados 
de Dios. La alegría de vivir la vida 
en Dios, según la Palabra 

EDUARD BRUFAU

27 de diciembre de 1945:
se crea el Fondo Monetario 
Internacional

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Valores en femenino

El espacio Plusvàlua dones se 
emite esta temporada por primera 
vez los sábados de 10 a 11 horas. Ca-
da semana, Mireia Del Pozo y todo 
su equipo abordan un tema relacio-
nado con los valores en femenino. 
Violencias de género, economía, 
empresa, derechos, legalidad, li-
derazgo, autoestima, relaciones, 
salud, comunicación, familia y 
educación son las cuestiones más 
tratadas. El gran objetivo de esta 
propuesta radiofónica, también 
con el apoyo del Instituto Catalán 
de las Mujeres, es encontrar herra-
mientas de solución para un mun-
do mejor, al lado de las personas.

 El 10 de diciembre, se habló del 
asociacionismo, por «la importan-
cia de que el ser humano se sienta 
acompañado, por ejemplo cuando 
alguien está enfermo de cáncer o 
cuando se sufre el suicidio en la 
propia familia», comentó la direc-
tora del programa. Mónika Blasco, 
presidenta de ADE Vallès (asocia-
ción de mujeres emprendedoras 
que acaba de cumplir 10 años), di-
jo que la entidad «es el trabajo de 
grandes mujeres altruistas que no 
se quejan y que no ven obstáculo 
en la carga» que llevan.
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Este 2022 se cumplen cuarenta años de la costumbre de instalar un 
árbol de Navidad en la plaza de San Pedro del Vaticano. La instauró el papa 
san Juan Pablo II en 1982. Desde entonces esta tradición del centro y norte 
de Europa convive con el belén, más propio del sur del continente. Este 
año el abeto procede de la región de los Abruzos, en el centro de Italia, y 
el belén, realizado íntegramente en madera, del noreste del país, cerca de 
la frontera con Austria y Eslovenia.



OPINIÓN6 25 DICIEMBRE 2022

todo era paz, alegría, oración, ayudar 
en el Hospital… Sin embargo, «¿y tú, 
aguantarás esta vida, setenta años 
que has de vivir?», se comienza a pre-
guntar quien hace pocos meses era 
un brillante hombre del gobierno de 
Castilla. Originan días de gran deso-
lación: «¿Qué queréis de mí, Señor?»

En Manresa experimentó que la 
iluminación, la santidad… no se «con-
quistan», sino que se «reciben». Toda 
la vida había puesto la «confianza» en 
las propias fuerzas; ahora está comen-
zando a ponerla solo en Dios. Siempre 
había sido «protagonista», ahora, los 
«ejercicios» que está viviendo, le im-
pulsan a pasar el protagonismo a Dios.

En Montserrat había entregado 
la espada a María, pero no había en-
tregado el «volante del coche de la 
vida», la «voluntad, la libertad». En 
Manresa ya sabe pronunciar: «Tomad, 
Señor, y recibid toda mi libertad…» 
Ya no pretende «conquistar» a Dios.

La formación debe ser 
una iniciativa llevada 
por diferentes 
organismos de la Iglesia

Para Cáritas y muchas organiza-
ciones de la Iglesia, san Ignacio de 
Loyola ha sido y es un referente de 
vida, de compromiso, de servicio a 
Dios y a los hombres. Por este moti-
vo hemos pedido a Francesc Riera, sj, 
que verse brevemente el origen de su 
transformación.

1. Un vasco al servicio de Castilla. 
Se había formado para ser alguien en 
el gobierno de la Corona de Castilla. 
Y defendiendo Navarra para los cas-
tellanos, contra los independentistas, 
una maldita bala le hirió la pierna… y le 
dañó muchas expectativas. ¿Maldita 
o bendita bala?

Horas y horas aburridas de con-
valecencia, molestas… pide libros de 
Caballería para distraerse. Su cuña-
da le da una Vita Christi y Vidas de 
Santos… Contrariado, las comienza 
a hojear, poco a poco le arrebatan. 
«¿Será posible, será posible?», se 

iba preguntando. Subir y subir, ser 
un «trepa»… ¿esto llena la vida? Un 
largo proceso. «¿Qué queréis, Señor, 
de mí?» Y la decisión de peregrinar a 
Tierra Santa.

2. El peregrinaje lo lleva a Montser-
rat. Tres días reconciliando una vida, 
atiborrada de pequeñas y grandes 
corrupciones. Qué libertad vaciar los 
propios pozos oscuros en el sacra-
mento. Desembarazado por dentro, 
se vería grotesco ataviado con lujo, 
y vistió a un pobre con su riqueza, 
mientras él se revestía de pobreza. 
Se preguntaría de qué lo tenía que 
defender su espada, y en una noche 
de oración «se desarmó caballero», 
dejándola a los pies de María. «¿Qué 
queréis, Señor, de mí?»

Quiere dejar reposar unos días sus 
vivencias. Unas mujeres le ofrecen el 
Hospital de pobres de Manresa. Los 
pocos días resultan 11 meses. 

3. Manresa. Los primeros tiempos 

Formarse en Pastoral 
de la Salud para acompañar

Una pastoral tan sensible y com-
prometida como es la de la Salud 
reclama una formación por lo que 
tiene de desafío en las relaciones ini-
ciales y en el acompañamiento pas-
toral de las necesidades más profun-
das de la persona en la situación de 
vulnerabilidad y enfermedad.

Hay un referente marco, La asis-
tencia religiosa en el hospital (1986), 
que nos puede ayudar a entender la 
necesidad de formarse para hacer 
este camino de acompañamiento a 
estas personas. En este documento 
se nos dice: «La exigencia, pues, de 
una formación específica y perma-
nente para aquellos que trabajan o 
van a trabajar en este campo pas-
toral se hace cada día más viva y 

eficaz» (n. 177). Y también: «La for-
mación del agente de pastoral tiene 
como finalidad ayudarlo a crecer y 
madurar humana y cristianamente, 
a configurar la propia identidad, a 
capacitarse y perfeccionarse para 
ejercer fielmente su misión» (n. 178).

La formación en Pastoral de la 
Salud debe ser una iniciativa lleva-
da por diferentes organismos de 
la Iglesia: Seminarios, Facultades 
de Teología, Institutos de Pastoral. 
El Secretariado Interdiocesano de 

Pastoral de la Salud (SIPS) lleva tres 
años apostando por esta formación, 
junto con el Ateneo Universitario 
San Paciano y la Facultad de Filo-
sofía de Cataluña del propio Ateneo, 
a través del curso Diplomatura en 
el acompañamiento del proceso de 
enfermedad. Esta nueva posibilidad 
formativa pretende abrir nuevos ho-
rizontes en el deseo de preparar a los 
agentes de Pastoral de la Salud en la 
tarea de acompañar y manifestar la 
Buena Nueva del Evangelio dentro 
de este «Hospital de Campaña». 

La formación en Pastoral de la 
Salud puede y debe contribuir a 
humanizar la comunidad cristiana, 
a evangelizar la Iglesia, una necesi-
dad que resulta ineludible.

PUNTO DE VISTA

Hace quinientos años:
Ignacio de Loyola 
en Montserrat y Manresa

MN. JUAN MANUEL BAJO LLAURADÓ
Director-coordinador de SIPS-Cataluña

FRANCESC RIERA I FIGUERAS, SJCONTRAPUNTO
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

entre los hombres! Ya no es el que pro-
mulga su Ley en medio de rayos o en el 
sonido de la trompeta, en una montaña 
humeante o en la oscuridad de una tor-
menta estremecedora, sino que es aquel 
que habla con gentileza y amabilidad, en 
un cuerpo humano, con sus hermanos.»

Este padre de la Iglesia nos invita a 
compartir y celebrar con todo el mundo 
el gozo exultante de la Navidad: «Cante-
mos ¡Gloria! con los pastores, bailemos 
en coro con los ángeles, porque “hoy 
[...] os ha nacido un Salvador, el Mesías, 
el Señor” (Lc 2,11) […] Celebremos la sal-
vación del mundo, el día del nacimiento 
de toda la humanidad.»

El misterio de Navidad vuelve carga-
do de ilusión y alegría. Esta celebración 
que nos llena de esperanza ha perdu-
rado a lo largo de los siglos en medio 
de cambios históricos, sociales, políti-
cos, económicos, en la prosperidad y 
en la adversidad. Aunque son muchas 
las cosas que han cambiado en nuestra 
sociedad y en nuestra vida, la imagen 
del niño Jesús no se ha alterado ni ha 
desaparecido. Una figura que, desde 
pequeños, nos ha acompañado a to-
dos nosotros y a muchas personas de 
todo el mundo. Una figura que muestra 
la ternura y la proximidad de Dios con 
cada uno de nosotros.

Queridos hermanos y hermanas, en 
nombre de los obispos auxiliares Sergi 
y Javier y en nombre propio, os deseo 
que la gracia de Dios nos ayude a todos 
a entrar profundamente en el misterio 
increíble de la Navidad: «A Dios nadie 
lo ha visto jamás: Dios unigénito, que 
está en el seno del Padre, es quien lo ha 
dado a conocer» (Jn 1,18). ¡Feliz y Santa 
Navidad a todos!

Cada Navidad es un evento de gracia 
para nosotros. Celebramos el evento 
del nacimiento de Jesucristo. El punto 
destacado de la liturgia de la Palabra 
de la celebración de la misa del día de 
Navidad es la lectura del prólogo del 
Evangelio según san Juan, que contie-
ne todo el misterio de la Encarnación y 
la divinización del hombre: Dios se ha 
hecho hombre para que nosotros par-
ticipemos de la vida de Dios. Este es el 
admirable intercambio de la Navidad.

«La Encarnación y la Resurrección 
se implican mutuamente, porque el 
Hijo de Dios se hizo hombre para ha-
cernos  Dios», dice san Atanasio de 
Alejandría, y lo repite san Anselmo de 
Canterbury, doctor de la Iglesia, en 
una obra cuyo título refleja a su vez la 
sorpresa y la alegría de la Navidad: Cur 
Deus homo; es decir: ¿por qué Dios se 
ha hecho hombre? 

Hoy pedimos especialmente que 
la gracia de Dios nos ayude para que 
el mensaje de Navidad nos llegue al 
corazón. En espíritu de humildad, de-
bemos dar testimonio del misterio del 
«Dios con nosotros», del misterio del 
Emmanuel, en una sociedad como la 
nuestra, que a menudo se deja hipno-
tizar por falsas promesas. Sin embargo, 
Dios en Cristo consuela siempre a su 
pueblo, el Pueblo de Dios, el «resto» del 
pueblo de la Alianza que le permanece 
fiel. Un Pueblo que ruega por la salva-
ción de toda la humanidad.

Permitidme, hoy, recurrir a las pala-
bras de un santo padre de la Iglesia orien-
tal, san Basilio de Cesarea (329-379), que 
en su Homilía de la Navidad del Señor, 
expresaba la gracia de la Navidad con 
estas palabras: «¡Dios en la tierra, Dios 

El admirable intercambio 
de Navidad

25 DICIEMBRE 2022
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Al encuentro de 
un mundo herido

La Iglesia, como Hospital de Campaña, 
signo de cercanía y misericordia de Cristo

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
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«¡Cuánta pobreza y soledad, por 
desgracia, vemos en el mundo de hoy! 
¡Cuántas personas viven con gran su-
frimiento y piden a la Iglesia que sea 
signo de la cercanía, de la bondad, de 
la solidaridad y de la misericordia del 
Señor! ¡Cuánta gente necesita que sus 
heridas sean curadas! Esta es la misión 
de la Iglesia: curar las heridas del co-
razón, abrir puertas, liberar, decir que 
Dios es bueno, que Dios perdona todo, 
que Dios es Padre, que Dios es tierno, 
que Dios nos espera siempre. La Iglesia 
tiene que ser un Hospital de Campaña 
y salir a curar heridas.»

Es el deseo del papa Francisco para 
una Iglesia que mira al portal de Belén: 
un Niño pequeño, sencillo y humilde, 
que nos habla de ese Dios tierno y 
compasivo que tiene una mirada es-
pecial para los pobres, marginados, 
débiles, heridos… por eso el Pontífice 
quiere una Iglesia Hospital de Campa-
ña donde todos sientan esa presencia 
divina que acompaña nuestra historia 
personal y colectiva.

En todo el mundo surgen Hospita-
les de Campaña que tejen una red de 
amor que curan heridas, como el buen 
samaritano. Uno de estos hospitales lo 
encontramos en la parroquia de San 

Antón, en Madrid, gracias a la gestión 
del padre Ángel García, fundador de 
Mensajeros de la Paz: «Las iglesias 
Hospitales de Campaña son algo más 
que una ONG, son instituciones en 
las que además de dar de comer, de 
dar servicios, dan una fuerza interior 
y saben escuchar. No hay que hacer 
comparaciones entre una ONG y una 
iglesia Hospital de Campaña, todas 
son buenas. He tenido que esperar 
78 años para tener una Iglesia en la 
que creo yo: abierta las 24 horas. Co-
mo dice el papa Francisco, muchas 
iglesias parecen museos con horarios 
de visitas, cerradas… es decir, donde 
hay demasiado oro y mucha plata, y 
que necesitan que entren, no oro ni 
plata, sino los verdaderos tesoros de 
la Iglesia: los pobres.»

En Belén, los pastores encontra-
ron «un niño envuelto en pañales», no 
una señal portentosa. Solo un bebé. 
Lo más valioso, bajo una apariencia 
humilde y pequeña. Así lo viven las 
iglesias Hospitales de Campaña, que 
abren sus puertas para acoger a los 
pobres, los tesoros de la Iglesia, como 
decía san Lorenzo.

En Argentina, la Familia Grande 
Hogar de Cristo agrupa a centros ba-

Peregrinación nacional 
de los curas villeros 
contra la droga, 
impulsada por Pepe 
di Paola, fundador de 
los Hogares de Cristo.

PADRE ÁNGEL
«Las iglesias 
Hospitales 
de Campaña son algo 
más que una ONG, 
son instituciones 
en las que además 
de dar de comer, 
de dar servicios, dan 
una fuerza interior 
y saben escuchar»
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La parroquia del padre 
Kalil ofrece educación 
para los niños iraquíes.

PEDRO BAYA
«Cuando descubres 
a los pobres, no los 
cambias por nada. 
Acerquémonos a ellos, 
conozcámoslos, 
¡sin ningún miedo!»

MIGUEL CÁRDENAS
«Hay que romper un 
poco el estigma de que 
en los barrios marginales 
todo es malo, también 
hay muchas cosas 
buenas, pero 
lo que resalta más 
es lo negativo»

rriales que dan una respuesta inte-
gral a situaciones de vulnerabilidad 
social y/o consumos problemáticos 
de sustancias psicoactivas. En es-
te Hospital de Campaña dos de sus 
colaboradores, el P. Pedro Baya y 
Miguel Cárdenas, nos explican qué 
supone acoger a Cristo en las per-
sonas necesitadas.

Según el padre Baya, «cuan-
do descubres a los pobres, no los 
cambias por nada. Acerquémonos 
a ellos, conozcámoslos, ¡sin ningún 
miedo! Yo, al principio, tenía un po-
co de miedo a la tristeza, porque 
son situaciones de mucho dolor, 
difíciles, y la alegría fue diez veces 
más grande que la tristeza». Para 
Cárdenas, «hay que romper un po-
co el estigma de que en los barrios 
marginales todo es malo, también 
hay muchas cosas buenas, pero lo 
que resalta más es lo negativo. Hay 
comunidades con proyectos, con 
objetivos, que quieren crecer, que 
luchan por salir adelante».

Teología desde los pobres

Los pastores, los sabios de Orien-
te… quedaron transformados al ver 
al Niño que, desde la pobreza, traía 
un mensaje de paz, de esperanza, de 
consuelo. Por eso, las iglesias Hos-
pitales de Campaña consideran que 
el encuentro con los pobres, los pre-
feridos de Jesús, también es trans-
formador. Esta es la experiencia del 
P. Kalil Jaar, director de Mensajeros 
de la Paz en Oriente Próximo. Su pa-
rroquia, Santa María de Nazaret, en 
Jordania, abrió sus puertas para aco-
ger a refugiados cristianos iraquíes. 
Y todo cambió: «Gracias a este tra-
bajo con los refugiados puedo decir 
que mi vocación ha renacido. Ahora 
me siento tan contento que digo, sin 
orgullo, que soy el sacerdote más fe-
liz del mundo.»

Y no solo él, sino que toda la feli-
gresía ha «vuelto a la vida», como él 
mismo destaca. «Mi parroquia, an-
tes de que llegaran los refugiados, 
era una iglesia muerta. El domingo 
venía la gente a rezar y el resto de se-
mana, ¡estaba cerrada!», recuerda, 
«cuando llegaron estos refugiados 
dieron un buen ejemplo a mis feli-
greses y ahora mi iglesia es una de 
las más vivas de Jordania. Vienen de 
toda la capital a rezar con nosotros. 
¿Gracias a quién? A los pobres. La 
oración de los pobres es un tesoro 

para la Iglesia».
Su Hospital de Campaña da vida 

y esperanza a miles de refugiados, 
familias que llegan con las manos 
vacías. El P. Jaar defiende que «la 
teología de los pobres es la teología 
de la Iglesia. Para mí, una Iglesia que 
no apoya a los pobres es una Iglesia 
muerta. Jesús dijo que todo lo que 
hiciéramos a uno de los hermanos 
más pequeños, se lo hacemos a Él. 
Sin amor, nada de lo que hacemos 
tendría sentido. Es el amor de Dios 
el que nos apoya y nos da fuerzas 
para seguir sirviendo».

El consuelo que anunciaban 
los profetas toma forma humana 
en el pequeño Jesús. Un consuelo 
que abre la puerta a la esperanza 
y que es lo que también intentan 
transmitir las iglesias Hospitales de 
Campaña. 

De hecho, en la parroquia de Cris-
to Solidario de Asunción (Paraguay) 
desarrollan la llamada «Pastoral de 
la Esperanza», donde atienden a 
jóvenes en situación de drogadic-
ción. Su párroco, José Echeverría, 
nos cuenta que «muchas veces las 
personas que viven en ambientes 
desfavorecidos ya asumen una serie 
de prejuicios, es como si ya estu-
vieran predestinados. Cuando los 
conoces, descubres familias con 
valores humanos muy importantes 
que te dan esperanza, familias que 
inculcan valores a sus hijos, capa-
cidad de soñar, de trabajar, de es-
tudiar, de salir adelante…».

Por eso, asegura que «muchas 
veces solo necesitan que les demos 
una oportunidad, aunque en la vida 
hay tentaciones muy fuertes y muy 
fáciles, y es cierto que hay mucho 
espacio para vender droga, para 
delinquir...».

Según el P. Baya, en relación a 
las iglesias Hospital de Campaña 
existen dos riesgos, uno, «reducir la 
acción social a una ONG, cuando de 
lo que se trata es de vivir ese espíritu 
de familia, de comunión, que es mu-
cho más que un trabajo eficiente; el 
otro, es que se acuse a la Iglesia de 
caer en el “pobrismo”, y ¡nada más 
lejos de la realidad!, porque lo que 
buscamos es la promoción de los 
pobres, acercándonos a ellos». Para 
Miguel Cárdenas, se trata de hacer 
visible lo que muchos no queremos 
ver. «La Iglesia ayuda a visibilizar y a 
dar voz a esa gente que está callada 
e invisibilizada.»
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KALIL JAAR
«Es el amor de Dios el 

que nos apoya y nos da 
fuerzas para seguir 

sirviendo»

JOSÉ ECHEVERRÍA
«Descubres familias 

con valores humanos 
muy importantes que te 
dan esperanza, familias 

que inculcan valores a 
sus hijos, capacidad 

de soñar, de trabajar, 
de estudiar, de salir 

adelante…»

Iglesia en salida

Cuando el papa Francisco habla 
de una Iglesia en salida, hacia las 
periferias existenciales, no hace 
otra cosa que seguir los pasos del 
Mesías, desde los inicios en Belén. 
El P. Ángel lo tiene muy claro: «El 
Papa prefiere una Iglesia enferma 
a una Iglesia cerrada, que no abra 
las puertas. Prefiere una Iglesia en 
salida a una Iglesia acomodada 
porque para eso ya existen muchos 
museos, casas de bellas artes, de 
cultura… ¿para qué queremos igle-
sias de cultura, de bellas artes y de 
tesoros? Me da pena y rabia que la 
gente no conozca nuestros “teso-
ros”, porque a los invisibles hay que 
hacerlos visibles.»

El párroco de Cristo Solidario des-
taca que la Iglesia de Asunción está 
«muy comprometida en trabajar por 
esa Iglesia cercana, en salida, espe-
cialmente nuestro arzobispo, el car-
denal Adalberto Martínez. Una Igle-
sia para los pobres. Esa es nuestra 
gran esperanza. En nuestro país hay 
situaciones de corrupción, de falta 
de responsabilidades de las institu-
ciones públicas. Somos un país rico 

en cuanto a personas capacitadas. 
¿Por qué, entonces, nuestra gente 
ha de estar arrastrando miseria? Nos 
toca también hacer denuncia».

El espíritu de esta Iglesia en sa-
lida lo ejemplifica el buen samarita-
no, nos dice el P. Echeverría: «Saber 
perder el tiempo con ese herido, uti-
lizar los recursos en él… porque el 
día de mañana eso se convierte en 
una bendición, en una gracia, para 
mejorar la condición de la gente.»

Contemplando las escenas del 
nacimiento del Salvador, podemos 
aprender actitudes vitales que nos 
ayuden a ser esta Iglesia samarita-
na, pero también nos advierten de 
los peligros o tentaciones en las que 
podemos caer, como la soberbia 
del rey Herodes. Como dice Pedro 
Baya, «cuidado en que formemos 
una Iglesia que sea solo de gente 
“buena”. Es un peligro el creernos 
mejores. Y mezclarnos con la gente 
nos humaniza a todos».
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MONTSERRAT DAMESON
Jurista y politóloga

Dios en la intimidad y la confianza de 
la oración: al orar lo que puedes hasta 
que puedas orar lo que antes no podías, 
queriendo orarlo siempre todo.

Cuando de adolescente comencé a ir 
a la Comunidad de Taizé en verano, me 
obsesionaba la idea de poderme llevar 
de vuelta a casa aquella relación perso-
nal con Dios. De hacer tres oraciones 
cantadas al día y una mañana entera 
de estudio bíblico sacaba la sensación 
de tenerlo presente en todo, de soste-
nimiento, de disposición para poner el 
amor que sientes recibir de Él en todo lo 
que te ocupa, todo el rato. El do ordinary 
things with extraordinary love de la Ma-
dre Teresa de Calcuta se convertía casi 
en un automatismo gracias a la gasolina 
de la oración y yo quería encontrar el 
modo de vivir siempre así sin estar en 
Taizé. Hablaba de ello a menudo con los 
monjes de la comunidad y todos, por 
separado, siempre me decían lo mismo: 
debes ser constante en la oración y con-
fiar en que Dios haga el resto.

Todavía hoy, cada vez que me parece 
que mi fe es un decorado, una etiqueta 
o un disfraz tengo que volver a la casilla 
de salida, donde estamos Él y yo solos 
intentando poner las cartas encima de 
la mesa. En el fondo, la perspectiva y el 
tiempo me han hecho entender que no 
es ninguna casilla de salida, es La Casi-
lla. Es el núcleo a cuyo alrededor tiene 
que orbitar el resto y funciona como un 
sol: si quema y calienta, se proyecta en 
todo lo que le rodea. Si tengo una bue-
na intimidad con Dios, una consciente 
y constante, todo lo que a veces me pa-
rece un disfraz o la reiteración de unas 
ideas que me resuenan vacías, vuelven a 
tomar sentido. De lo pequeño y ordinario 
puedo hacer algo grande, de los errores, 
experiencia, y de todo lo que todavía no 
puedo orar, libertad.

Con Dios se tiene —se puede llegar a 
tener— un nivel de intimidad que no es 
humana. El verano pasado me dediqué 
a leer Incerta glòria, de Joan Sales, y de 
entre cada reflexión sobre Dios y la fe 
que el autor filtraba a través de los per-
sonajes, encontré una que todavía hoy 
me resuena durante la oración: «Uno no 
reza lo que quiere, sino lo que puede.» 
Me atrapó porque hirió mi ego. «Yo lo 
puedo rezar todo, mi oración es buena y 
procuro no esconder nada porque sería 
inútil», pensé. Pero precisamente esta 
reacción validaba la cita de Sales. Hay 
una parte de la oración que no depende 
de lo que aquel día tú escoges o no es-
coges poner encima de la mesa, porque 
a menudo la cabeza no puede con tanto, 
no llega. Es en esta confianza en Dios, 
en la confianza de abandonarte incluso 
cuando humanamente todavía no has 
sido capaz de llegar al fondo del asunto, 
donde está la verdadera intimidad con 
Dios. 

«Algo tiene que cambiar, pero no sé 
qué es», «estoy cansada y no sé por qué», 
«esto, que antes me satisfacía, ya no me 
satisface», «por algo que no entiendo, 
me he querido equivocar sabiendo que 
lo hacía». La diferencia entre contarle 
esto a un colega entre cervezas y rezarlo 
es que Dios ya lo sabe y ya lo entiende 
antes de que tu cabeza haya encontrado 
la clave para darle forma y «solo» pide 
tiempo y constancia para que, con su 
ayuda, seas capaz de dárselo, es decir, 
de llegar al fondo y de entenderte como 
Él te entiende. Lo decía el Santo Padre 
en un tuit el pasado octubre: la oración 
y el conocimiento propio nos capacitan 
para crecer en libertad. Para escoger li-
bremente, para que las elecciones vita-
les no estén viciadas de raíz, es preciso 
tener tantas cartas en el tablero como 
sea posible. Las cartas las barajáis tú y 

Un Dios de la intimidad

Las cartas 
las barajáis 
tú y Dios 
en la intimidad 
y la confianza 
de la oración
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Esta semana recogemos la visita
de los seminaristas de Barcelona 
y Sant Feliu al Papa, 
Cáritas Barcelona presenta un 
nuevo informe, el cardenal
Martínez Sistach rememora el 
Concilio Vaticano II, recordamos 
a Oriol Tuñí, el Archivo 
Archidiocesano de Tarragona
ofrece un taller de escritura
y hablamos del canto de la Sibila
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Francisco tiene claro
que el testimonio 
coherente de un 
sacerdote enamorado 
de Cristo 
es lo que contagia

Ser pastores del pueblo, entregados 
a la vocación sacerdotal, con el Evange-
lio en la mano, mostrando un testimonio 
coherente de Cristo, con auténtica radi-
calidad fundamentada en una fuerte vida 
de oración.

Esta es la radiografía del sacerdote 
que el papa Francisco nos trazó a los se-
minaristas de Barcelona y Sant Feliu de 
Llobregat. Fue en una audiencia privada 
el pasado 10 de diciembre en el Palacio 
Apostólico de la Ciudad del Vaticano. Fue 
un momento privilegiado para conversar 
con el Sucesor del apóstol san Pedro y es-
cuchar directamente de él lo que anhela de 
los futuros sacerdotes de la Iglesia.

El arzobispo de Barcelona, el cardenal 
Juan José Omella, intercedió para que se 
pudiera producir este encuentro. Aun así, 
no pudo hacerse presente en el viaje por-
que tenía que asistir a la toma de posesión 
del nuevo arzobispo de Valencia. La comi-
tiva la conformaban una treintena de se-
minaristas y los formadores del Seminario 
Conciliar de Barcelona, acompañados por 
el obispo auxiliar, Mons. Javier Vilanova.

El viaje a Roma se convirtió en una 
auténtica peregrinación. El epicentro era 
la fi gura del apóstol Pedro. Llegamos en 
avión el día de la Inmaculada por la tarde. 
Aún llegamos a tiempo de rezar a la Virgen 
ante la imagen que tiene dedicada en la 
piazza Spagna. Al día siguiente, viernes, 
celebramos la Eucaristía en la cripta de la 
basílica de San Pedro del Vaticano, donde 
están enterrados varios pontífi ces. Por la 
tarde, tuvo lugar una de las experiencias 
más emocionantes. Visitamos las Scavi 
de san Pedro, la necrópolis del siglo I que 
está justo bajo la basílica y donde se puede 
venerar la tumba del apóstol Pedro.

El sábado fue el momento culminante 
con la audiencia papal. Los nervios empe-
zaron a afl orar mientras cruzábamos la 
plaza de San Pedro en un día lluvioso y frío. 
El rato de espera en medio de las grandes 
escalinatas y las habitaciones del Palacio 
Apostólico nos causaron gran sensación. 

JOAN PIÑOL I GARCIA
Seminarista de 5º de Teología 
de Barcelona

Francisco resalta las características 
del buen presbítero en una audiencia con 
los seminaristas de Barcelona y Sant Feliu 
de Llobregat

Pastores entregados 
y hombres de oración

El Papa tenía la agenda bastante apre-
tada aquella mañana con audiencias 
con un cardenal, un líder educativo, la 
presidenta de Eslovaquia y el nuncio en 
el Líbano. Finalmente, apareció en la sa-
la donde le esperábamos. Tenía cara de 
cansado y se aguantaba en un bastón 
mientras caminaba con cierta lentitud.

Después del saludo del obispo Ja-
vier y del rector del Seminario, Mn. Sal-
vador Bacardit, tomó la palabra Fran-
cisco. Aquí empezaron las sorpresas. 
El Papa nos dijo que había preparado 
un discurso breve, pero que prefería 
que le hiciéramos preguntas y él iría 
respondiendo. El discurso preparado 
lo publicó posteriormente la Santa 
Sede: un bonito repaso de la vocación 
sacerdotal a partir de una obra sobre 
el Rosario de san Manuel González, el 
apóstol de los sagrarios abandonados.

La conversación con el Papa duró 
casi una hora y fue una oportunidad 
para que los seminaristas le planteá-
ramos preguntas abiertamente. Él 
respondía al momento, sin papeles ni 
nada preparado. Pudieron preguntar 
seis compañeros de diferentes cursos 
que le expusieron varios temas: la fal-
ta de vocaciones, la relación con una 
sociedad secularizada, cómo evitar el 
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ESTHER BORREGO
Trabajadora social

Hagamos Navidad
El otro día me sorprendió gra-
tamente una escena que me 
conmovió. Paseaba con calma 
por nuestra ciudad (cada día 
me llama más la atención la 
cantidad de personas que hay 
durmiendo en la calle, pidiendo 
a las puertas de los comercios 
de los barrios, sin contar con 
las que no lo hacen pero que 
no llegan a sostenerse econó-
micamente).
En esta ocasión un señor de 
mediana edad se acercó a una 
señora que pedía en la puerta 
de un establecimiento. Le dio 
unas monedas. Esto no me 
extrañó mucho pero sí lo hizo 
el hecho de que se dirigió a 
ella con mucha delicadeza. Le 
preguntó si quería un café con 
leche. Ella respondió amable-
mente y con una sonrisa que sí.
En días como estos que tene-
mos las calles llenas de gente 
que corre arriba y abajo bus-
cando regalos para los seres 
queridos, a menudo caemos en 
una situación de falta de aten-
ción y de delicadeza de nuestro 
entorno; bien, en el caso de los 
sintecho esta es nuestra acti-
tud con demasiada frecuencia, 
en la mayoría de casos.
Dice la encíclica Fratelli tutti
en el punto 224: «Hoy no suele 
haber ni tiempo ni energías 
disponibles para detenerse a 
tratar bien a los demás, a decir 
“permiso”, “perdón”, “gracias”. 
Pero de vez en cuando apare-
ce el milagro de una persona 
amable, que deja a un lado sus 
ansiedades y urgencias para 
prestar atención, para regalar 
una sonrisa, para decir una pa-
labra que estimule, para posibi-
litar un espacio de escucha en 
medio de tanta indiferencia.»
Pues mi deseo en estos días es 
que entendamos y hagamos vi-
da que solo desde esta mirada 
más fraternal a nuestro entorno 
cotidiano estaremos posibi-
litando cambios reales que 
hagan un mundo más humano, 
probablemente así podemos 
hacer Navidad cada día.

abuso de poder en la Iglesia, el acom-
pañamiento de los sacerdotes en di-
fi cultades, las cruces y las alegrías del 
ministerio petrino y su experiencia 
personal cuando era novicio. El Papa 
no rechazó ninguno de estos temas y 
los abordó con serenidad. Transmitía 
una energía espiritual profunda. Las 
respuestas eran apasionadas, ade-
rezadas con multitud de anécdotas, 
historietas y bromas.

Francisco tiene claro que el tes-
timonio coherente de un sacerdote 
enamorado de Cristo es lo que conta-
gia. No de un funcionario con horario 
cerrado y recluido tras secretarios, si-
no un pastor de almas al servicio de su 
pueblo, que se preocupa por los ancia-
nos y los enfermos de la comunidad. 
Puso énfasis en evitar la mundanidad 
espiritual y en vivir con el Evangelio 
en la mano. Una de las claves es la 
honestidad en el acompañamiento 
espiritual.

¿Cuáles son las alegrías del Papa 
en el ejercicio de su ministerio? Sin 
dudar, Francisco dijo: «Esta es una 
alegría para mí, estar con vosotros.» 
Así lo vivimos también nosotros. Una 
alegría compartida de estar con el Pa-
pa y escuchar sus consejos.

IGLESIA EN SALIDA

© Vatican Media

Foto «de familia» 
del Papa con los 
seminaristas.
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«No podemos normalizar la exclu-
sión social, no es inevitable», afi rmó 
Salvador Busquets, director de Cári-
tas diocesana de Barcelona, durante 
la presentación a la prensa del estu-
dio Impacto de la infl ación en las per-
sonas atendidas por Cáritas diocesana 
de Barcelona. Por eso, pidió medidas 
estructurales combinadas con medi-
das de urgencia: «La lucha contra la 
exclusión residencial, la garantía de 
una política de ingresos mínimos y la 
protección a las familias con niños y 
adolescentes.»

A través de una encuesta realizada 
a 404 personas atendidas por Cáritas, 
se ha dado a conocer la incidencia del 
aumento de precios en las familias vul-
nerables, en qué ámbitos y activida-
des se ven obligadas a reducir gastos 
y cómo afrontan el año 2023. Cáritas 
diocesana de Barcelona ha calculado 
que cerrará el año atendiendo a más 
de 21.400 personas, un 2% más que 
en el año 2021.

Casi 4.000 hogares atendidos no 
pueden pagar los gastos de la vivienda 
(alquiler o realquiler) o de suministros 
(agua, luz y gas). Además, 7.000 hoga-
res (nueve de cada diez) se han visto 
obligados a reducir los gastos en ali-
mentación por falta de ingresos. «Esta 
situación tiene un impacto directo en 
la salud de las familias, ya que un 65% 
de las personas han dejado de com-
prar alimentos frescos por la subida 
de los precios», puso de relieve Miriam 
Feu, responsable de Análisis Social e 
Incidencia de Cáritas diocesana de 
Barcelona.

Asimismo, Feu recordó que más de 
5.000 familias han renunciado a las 
actividades de ocio y tiempo libre du-
rante los últimos meses: «Los padres 
y las madres entrevistados querrían 
que sus hijos participasen en activi-

MAC
Barcelona

Presentado un informe sobre el impacto 
de la inflación en las personas atendidas 
por Cáritas diocesana de Barcelona

Aumenta la exclusión 
social

dades extraescolares, efectuar una 
salida de fi n de semana o celebrar 
una comida en compañía de quienes 
más aman. Desgraciadamente, casi 
el 70% no se lo pueden permitir.»

En este contexto, Cáritas dioce-
sana de Barcelona se ha visto obli-
gada a aumentar las ayudas econó-
micas directas. «Cerraremos el año 
2022 con 2,5 millones de euros en 
ayudas económicas a las familias 
(un 13% más que en el año pasa-
do), principalmente para cubrir el 
gasto en alimentos. Ha habido un 
aumento del 36%. Hemos pasado 
de 617.000 euros en el año 2021 a 
841.000 euros en 2022», explicó 
Miriam Feu. Y añadió: «Este año 
superaremos el millón de euros en 
ayudas de realquiler, una cifra ré-
cord solo superada en los peores 
momentos de la pandemia.»

Salvador Busquets manifestó 
que «detectamos que la desigual-
dad es un problema de gran mag-
nitud en nuestra sociedad» y que 
«las personas con menos recursos 
no se han recuperado de los estra-
gos de la crisis de 2008, del Covid-19 
y ahora de la infl ación». Hizo un 
llamamiento a «asumir una plani-
fi cación estratégica de las políticas 
sociales».

«Solo el amor lo ilumina todo»
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Miriam Feu, el obispo Javier 
Vilanova y Salvador Busquets, 
durante la rueda de prensa.

Finalmente, Mons. Javier Vilanova, obispo auxiliar de 
la archidiócesis de Barcelona, presentó la campaña de 
Navidad de Cáritas, cuyo lema es Solo el amor lo ilumina 
todo. «Aunque la Navidad es la época del año con más 
luces, miles de personas siguen viviendo en la oscuridad. 
Esta Navidad celebramos el amor, un amor que es capaz 
de iluminar la vida de los demás y de ser un faro que guía 
a quienes más lo necesitan. Tú también puedes ser parte 
de este compromiso para hacer llegar la luz a todos los 
hogares que no tienen recursos y hacer que la solidaridad 
y la humanidad brillen por encima de todo», expresan los 
organizadores de la campaña.

 «Esta campaña nos abre el corazón a la esperanza. 
Constatamos la acción social que la Iglesia católica de-
sarrolla en la sociedad. Cáritas sitúa el centro de su ac-
tividad en la persona. Queremos humanizar la caridad», 
subrayó el obispo Javier. En estos tiempos de sinoda-
lidad, «donde todos caminamos juntos, codo a codo», 
quiso destacar que la ayuda a los más necesitados debe 
ser «integral» para poder «escucharlos, acompañarlos y 
empatizar con ellos». «Unidos (Iglesia, entidades, mundo 
político, medios de comunicación...) seremos más fuertes 
para ayudar», señaló el prelado.

A
gustí C

odinach
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Parece ser que el papa Juan XXIII al 
convocar el Concilio creía que se podía 
celebrar en poco tiempo. Sin embargo, 
no fue así. Se precisaron cuatro sesio-
nes de unos tres meses de trabajo con-
junto para cada sesión en la basílica de 
San Pedro convertida en aula conciliar.

El Concilio tenía bastantes comisio-
nes formadas por padres conciliares. El 
Papa nombraba al presidente y a diez 
miembros de cada Comisión. Los die-
ciséis miembros restantes de cada co-
misión fueron elegidos por los obispos.

Justo al comienzo del Concilio, se 
tenía que proceder a la elección de los 
ciento setenta miembros de las comi-
siones conciliares. Las cámaras de la 
televisión estaban a punto para captar 
esta votación histórica. No obstante, 

CARDENAL LLUÍS 
MARTÍNEZ SISTACH
Arzobispo metropolitano 
emérito de Barcelona

Se levantó el cardenal 
Liénart, obispo 
de Lille y prelado 
de la Misión 
de Francia, y dijo: 
«No estamos 
dispuestos a aceptar 
las listas 
de candidatos que se 
han confeccionado 
antes de que se 
reuniera el Concilio»

Celebración del Concilio Vaticano II

tras haber invitado Mons. Felici, se-
cretario general del Concilio, a los 
obispos, a comenzar la votación, se 
vivió la primera sorpresa del Conci-
lio. Se levantó el cardenal Liénart, 
obispo de Lille y prelado de la Misión 
de Francia, y dijo: «No estamos dis-
puestos a aceptar las listas de candi-
datos que se han confeccionado an-
tes de que se reuniera el Concilio.» El 
Concilio lo celebraban los obispos de 
todo el mundo y no solo la curia ro-
mana que había preparado aquellas 
listas. El cardenal Frings, arzobispo 
de Colonia, apoyó la intervención de 
su colega. Estas declaraciones fue-
ron acogidas con un fuerte aplauso 
y aprobadas por unanimidad.

No es necesario insistir en la im-

ALGUNOS RECUERDOS DEL CONCILIO VATICANO II (2)
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¡Pongamos voz 
a la Palabra!
Quiero entender que este es el 
deseo que nos viene de parte 
de Dios y que, transformando 
nuestro corazón con la fuerza del 
Espíritu de Jesús, nos convierte 
en voz que, clamorosa o en silen-
cio, llega a todo el mundo. Una 
voz que desea felicidad, une a las 
familias, consuela a los enfermos, 
alegra a los tristes, acoge a los 
forasteros, hace compañía a los 
que están solos, fortalece a los 
más mayores, entusiasma a los 
más jóvenes e ilusiona a los niños. 
Una voz profética que resuena 
con fuerza, y dice que nadie se 
entrenará nunca más en hacer 
la guerra y serán respetados los 
derechos humanos, una voz de 
los sin voz, de los que buscan un 
trabajo decente y una vivienda 
digna, una comunidad humana 
acogedora, un pueblo en el que 
vivir en paz, voz que prepara los 
caminos del Señor con humildad 
y gestos de amor solidario.
Celebrar la Navidad y el conjun-
to de las fiestas es contemplar 
con la sorpresa de la fe cómo la 
Palabra se hace hombre, historia 
nuestra, allá donde quiere llegar 
y hacerse presente a través de 
nuestra voz. También nosotros 
somos una voz en el tiempo y en 
medio de nuestros desiertos y 
oasis del hoy que nos toca vivir, 
para que la Palabra que existe 
desde siempre y es Dios, se haga 
carne nuevamente en la humani-
dad a través nuestro. Retengamos 
la Palabra, no la perdamos si es 
Palabra concebida en el corazón.
Que la Palabra resuene en la 
intimidad del corazón y se vuelva 
oración, con tal de experimentar 
la alegría de encontrarnos con 
Jesús. Vivir la Navidad cristiana es 
disfrutar de este encuentro, para 
que la Palabra —que es Cristo— 
llegue viva y eficaz a todas partes, 
desde el propio corazón y el de 
las familias hasta las estructuras 
sociales, eclesiales, políticas y 
económicas que hagan de toda 
la creación un mundo habitable, 
justo, lleno de vida y en paz.

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

UN NUEVO UMBRAL

portancia de la iniciativa del car-
denal Liénart. Sin esta interven-
ción, las comisiones conciliares 
se hubieran parecido muchísimo 
a las comisiones preconciliares, 
algo que no gustó mucho. Se em-
pezó a conceder al Concilio plena 
libertad.

El jueves 11 de octubre de 1962 
se celebró por la tarde un encuen-
tro del mundo trabajador roma-
no en la plaza de San Pedro para 
acompañar al Papa en su oración 
por el Concilio Vaticano II que se 
iniciaba. Juan XXIII, desde su ven-
tana habitual, les dijo que todo el 
mundo estaba representado con 
su presencia y añadió estas pala-
bras llenas de contenido y de poe-

sía: «Se diría que incluso la luna 
se ha avanzado esta noche para 
contemplar este espectáculo.» Y 
también añadió esta entrañable 
petición: «Cuando volváis a casa, 
acariciad a vuestros hijitos, acari-
ciadlos y decidles que “esta es la 
caricia del Papa”.» Sin embargo, 
el papa pensó también en el su-
frimiento y las lágrimas de mu-
chísimas personas diciéndoles: 
«Haced algo, decidles algunas 
bonitas palabras. El Papa está 
con nosotros especialmente en 
las horas de tristeza y amargura.»

Los trabajos en el aula conci-
liar no hicieron perder la afi ción, 
especialmente de los italianos, 
al café. Las sesiones del Conci-
lio comenzaban a las nueve de la 
mañana y acababan a las doce del 
mediodía. Pero a las once, una ho-
ra antes de terminar los trabajos, 
el bar del Concilio, «bautizado» 
con el nombre de bar Jonás (cf. Mt 
16,17), ya no se vaciaba, cansados 
los obispos de la cadena de inter-
venciones de un interés vario. Lo 
aprovechaban para tomarse un 
cappuccino.

Latín o no latín continuaba te-
niendo muchas intervenciones de 
los padres conciliares. Cabe ob-
servar que se discutía en latín —un 
latín bastante aproximado— sobre 
la oportunidad de la mencionada 
lengua. Los afi cionados a anécdo-
tas eclesiásticas recordaban que 
durante el Concilio Vaticano I se 
había puesto el mote de «Monse-
ñor Contra-sentido» y «Monseñor 
Falso-sentido» a los obispos sin-
gularmente con difi cultades para 
manejar la lengua de Cicerón. Sin 
embargo, durante el Concilio Vati-
cano II trató sobre si el latín tenía 
que continuar siendo la lengua de 
la liturgia. Los obispos deseaban 
que se pusiera fi n a esta situación 
y así lo hizo el Concilio. 

Primera sesión 
del Concilio Vaticano II.

©
 V

atican M
edia
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El indiscutible referente de los es-
tudios de san Juan de nuestro país 
desde el posConcilio nos acaba de 
dejar. Sus enseñanzas en la Facultad 
de Teología de Cataluña y en el Insti-
tuto de Teología Fundamental de Sant 
Cugat han marcado a generaciones 
de sacerdotes, religiosos y laicos. Re-
cuerdo, de manera especial, su pre-
sentación de los discursos (en plural) 
de despedida de Jesús a partir de Jn 
13, y su subrayado sobre todos los «Yo 
soy» del Evangelio, sea con atributo 
(«Yo soy la Luz del mundo» en Jn 8,12, 
etc.) o sin («Sabréis que Yo soy» en Jn 
8,28), indicando su relación con el «Yo 
soy el que soy» de Ex 3,14). También 
trató el tema del tiempo, de la Hora de 
Jesús en el Evangelio y de la cuestión 
de su glorifi cación.

San Juan, sin embargo, no solo ha 
sido el objeto de su estudio sino tam-
bién su vida, desde que defendió su te-
sis doctoral en Roma sobre el versículo 
«La verdad os hará libres» (Jn 8,32). 
¡Él mismo ha vivido con una libertad 
de palabra poco habitual! El Evangelio 

JAUME FLAQUER SJ
Universidad Loyola

Oriol Tuñí: en el momento de su Hora

de Juan fue también fuente de su 
oración. Incluso dio durante bas-
tantes años Ejercicios Espirituales 
de ocho días solamente con textos 
de Juan.

Su capacidad de liderazgo lo 
llevó a ser nombrado decano de la 
Facultad de Teología de Cataluña 
(principios de los 2000), director 
del Instituto de Teología Funda-
mental y, sobre todo, provincial de 
la Compañía de Jesús en Cataluña 
(1988-1995). Pero también tuvo pa-
peles destacados en patronatos de 
importantes fundaciones, como el 
de Oxfam Intermón o el de Esade.

Fuera de los aspectos acadé-
micos, su pasión era el mar y la 
pesca. Perteneciente a una familia 
de Mataró con casita de pescado-
res en la Cala s’Alguer, no faltaba 
nunca a su cita estival con la barca 
de pesca, que se tenía que reparar 
cada año. El «signo» de la pesca 
milagrosa lo vivíamos siempre que 
salíamos con él en la barca, noso-
tros, los que nada conocíamos de 
peces, pero teníamos la capacidad 
de admiración de los discípulos. De 
igual modo, Oriol se transfi guraba 
cuando sacábamos la guitarra y lo 
invitábamos a cantar habaneras, la 
Bella Lola, en particular.

En su enfermedad, he podido 
acompañarlo en la distancia, por 
teléfono. Sus «discursos de des-
pedida» han dejado afl orar a un 
hombre de una profunda fe, que, 
en su «hora», también ha sido ca-
paz de ser obediente al Padre. La 
vivió como quien sabe que «todo 
está cumplido», con una humilde 
satisfacción por lo vivido. ¡Pre-
páranos también un lugar, allá 
arriba!

Agustí Codinach

El «signo» de la pesca 
milagrosa lo vivíamos 
siempre que salíamos 
con él en la barca
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     URGELL
Sant Julià de Lòria prepara el Año Canòlich
La parroquia de Sant Julià de Lòria celebrará a lo 
largo del año 2023 una serie de actividades religio-
sas, culturales, deportivas, educativas y sociales 
para conmemorar los 800 años del encuentro de 
Nuestra Señora de Canòlich.

      VIC
Diez años del albergue de Jorba
El Albergue de San Jaime de Jorba celebra los ac-
tos de conmemoración de su décimo aniversario, 
dos años más tarde de lo previsto, por culpa de la 
pandemia. El responsable del albergue, Mn. Enric 
Garcia, ha recordado que esta celebración coincide 
con los actos del Año Jacobeo y del Año Ignaciano. 
Por el albergue, durante todo este tiempo, han pa-
sado miles de personas de todo el mundo.

      SOLSONA
Fiesta de la Inmaculada Concepción 
en la catedral de Solsona
El día 8 de diciembre, en la catedral de Solsona, se 
celebró con solemnidad la fi esta de la Inmaculada 
Concepción. El obispo Francesc Conesa presidió 
esta eucaristía, que fue concelebrada también por 
el párroco de Solsona. En la homilía el obispo invitó 
a contemplar a María como la mujer que acogió a 
Dios en su seno.

     TORTOSA
José Luis Arín, elegido administrador 
diocesano de Tortosa
Una vez Enrique Benavent ha tomado posesión canóni-
ca de la archidiócesis de Valencia, el 10 de diciembre, y 
ante la situación de sede vacante de Tortosa, el sacer-
dote José Luis Arín ha sido elegido administrador dio-
cesano de Tortosa. La elección ha tenido lugar el 12 de 
diciembre en la sala de reuniones de la Curia Diocesana.

      GIRONA
La imagen de la Moreneta se entroniza 
en la catedral
El 8 de diciembre tuvo lugar la entronización de la ima-
gen de Nuestra Señora de Montserrat en la catedral de 
Girona, en el marco del 75 aniversario de la entroniza-
ción de la imagen original en el monasterio benedicti-
no. Los actos fueron presididos por el abad emérito de 
Montserrat, el gerundense P. Josep Maria Soler.

     TARRAGONA
Torreforta se despide del P. Francesc Xammar, 
jesuita
La parroquia de San José Obrero de Torreforta cele-
bró una eucaristía de despedida al jesuita P. Francesc 
Xammar el domingo 11 de diciembre. La celebración fue 
presidida por el arzobispo Joan Planellas, que destacó 
la huella que ha dejado el jesuita por su «servicio en las 
periferias físicas y “sociales” de Tarragona, donde ha 
hecho tanto bien».

      LLEIDA
Celebración de la Inmaculada Concepción
La Academia Mariana de Lleida mostró para la vene-
ración, por primera vez en más de 20 años, un relicario 
del siglo XIX que custodia unos pequeños hilos de lo 
que se supone fue un vestido de la Virgen María. La reli-
quia presidió la misa de la Solemnidad de la Inmaculada 
Concepción. 

     SANT FELIU DE LLOBREGAT
Encuentro Europeo de Jóvenes de Taizé 
en Rostock (Alemania)
Un grupo de jóvenes de la diócesis de Sant Feliu de Llo-
bregat irá en viaje-peregrinación para participar en el 
encuentro, con salida el día 27 de diciembre y con fecha 
de vuelta el lunes 2 de enero; serán 25, mayoritariamente 
de Vilafranca del Penedès.  
     
      TERRASSA
Encuentro de familias de la comunidad 
del Cenáculo
El domingo 11 tuvo lugar en Fogars de Montclús, en pleno 
Montseny, el encuentro de familias de la comunidad del 
Cenáculo. El obispo Salvador Cristau les acompañó y 
presidió la misa. El Cenáculo es una realidad de Iglesia 
que acompaña a las personas en su tratamiento para 
dejar las drogas a través del trabajo, la vida comunitaria 
y la oración.

     

CALIDOSCOPIO DIOCESANO
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El Archivo Histórico Archidiocesano 
de Tarragona (AHAT) invita a participar 
en el Taller d’Escriptura, conjunto de mate-
riales didácticos con el objetivo de dar a co-
nocer y poner en valor la importante labor 
que desarrolla este centro dependiente del 
arzobispado de Tarragona, pero con una 
proyección que va más allá del contexto 
eclesiástico, al servicio de la comunidad.

El AHAT, que actualmente tiene como 
máximo responsable al  sacerdote Enric 
Mateu i Usach, conserva un extraordina-
rio patrimonio documental, integrado 
por documentos procedentes de varios 
orígenes, tanto eclesiásticos como civiles, 
que conforman uno de los fondos docu-
mentales más importantes de Cataluña. 

Para poner en conocimiento de niños 
y niñas y adolescentes el fascinante mun-
do del trabajo que se realiza en el Archivo 
Histórico Archidiocesano, la institución 
ha optado por proponer un programa a 
través del cual se manifi esta la evolución 

JOAN BORONAT
Tarragona

de la escritura y lo que ha signifi cado 
a lo largo de los siglos. Por otro lado, 
desde la organización se insiste en la 
necesidad de conservar esta valiosa 
documentación, debidamente ca-
talogada; en defi nitiva, organizarla 
para poderla consultar y estudiar, fa-
cilitando de esta manera el que pueda 
ser conocida por todos.

Los materiales didácticos han sido 
elaborados por el propio AHAT, con 
la colaboración de Maria Joana Virgili 
Gasol y Josep Serra Valls, los cuales 
se han diversifi cado en tres distintos 
dossiers, según las etapas educativas 
a los que van dirigidos.

A partir de aquí, los centros edu-
cativos pueden dirigirse al AHAT 
para informarse y, en su caso, poder 
incluir en sus aulas esta interesante 
propuesta, para  desarrollar los talle-
res a principios del nuevo año, hasta 
fi nal de curso.

El AHAT conserva 
un extraordinario 
patrimonio 
documental

El programa va dirigido a los centros educativos 

Taller de escritura del Archivo 
Histórico Archidiocesano
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Un canto profético gregoriano, un 
drama litúrgico medieval, una tradición 
navideña que prácticamente desapare-
ció con el Concilio de Trento, pero que 
se ha ido recuperando a lo largo de los 
últimos años en diferentes municipios 
del territorio; nos referimos al Canto de 
la Sibila. Esta obra de nuestro folklore 
religioso la protagoniza una sacerdoti-
sa o adivina, la sibila, representada por 
un niño o una mujer vestidos con una 
túnica dorada y una espada reluciente. 
Anuncian la llegada del Mesías y el fi n del 
mundo —el Apocalipsis— en un texto que 
aparece documentado a partir del siglo 
X en latín, y del cual encontramos las 
primeras versiones en lengua catalana 
a partir del siglo XIII. El interés por esta 
costumbre en el Principado renació en 
el siglo XIX, impulsada por estudiosos 
y folkloristas, pero en L’Alguer y en Ma-
llorca se ha mantenido la representación 
de manera ininterrumpida; en la isla, fue 
considerada bien inmaterial de interés 
cultural en 2004 por el Consejo de Ma-
llorca y patrimonio cultural inmaterial de 
la humanidad en 2010 por la UNESCO.

De este canto, por el hecho de ser, 

esencialmente, de tradición oral y 
disfrutar de una gran popularidad y 
difusión a fi nales de la Edad Media en 
todo el Mediterráneo, existen muchas 
versiones y, de hecho, se continúan es-
cribiendo otras nuevas. Tradicional-
mente, se interpreta a cappella antes 
de la Misa del Gallo, en Nochebue-
na; este año, resonará en diferentes 
templos de toda Cataluña a lo largo 
de estas fi estas, y es que el número de 
representaciones no deja de crecer. 
Destacamos las nueve representaci-
ones de Barcelona, la de Girona, la de 
Cardedeu y la de Montserrat.

Así, como es costumbre desde 
1983 —ellos fueron los primeros en 
representarlo en la capital catala-
na— se podrá escuchar en la basíli-
ca de Santa María del Mar (24/12/22 
a las 20h); también en la basílica de 
Santa María del Pino (24/12/22 a las 
23.30h); en la catedral de Barcelona 
(24/12/22 a las 22.45h)— donde se 
estrenará una revisión del original 
fi rmada por Antoni Ros Marbà, de 
la mano del Cor Francesc Valls—, en 
la iglesia de San Cayetano (24/12/22 
a las 19h), en la parroquia de Santa 
Madrona (21/12/22 a las 20h), en la 
parroquia de Santa María de Gra-
cia (24/12/22 a las 23.30h), en la 
parroquia de San Martín de El Clot 
(22/12/22 a las 21h) y en la parroquia 
de San Medín (24/12/22 a las 20h) y, 
por primera vez, en la cripta de la Sa-
grada Familia (24/12/22 a las 23h) en 
una creación original del compositor 
Sergi Planas. La catedral de Girona 
(23/12/22 a las 18h) —interpretada 
por GiroNins y la Capilla Polifónica 
de la ciudad— y la iglesia de Santa 
María de Cardedeu (23/12/22 a las 
21h) —con la Agrupación Coral Car-
dedeuenca— volverán a acoger esta 
tradición tras recuperarla el año pa-
sado. Finalmente, se podrá escuchar 
–en una lectura actualizada– en las 
Cuevas de Montserrat (01/01/23 a las 
19h) en el marco del Festival Gong.

Una tradición milenaria

ALBA NOGUERAS JANÉ
Crítica musical

Foto de archivo del canto 
de la Sibila en la catedral 
de Barcelona.

Agustí Codinach
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Leyendo el último número de la muy 
recomendable revista de pensamien-
to y cultura El Ciervo me entero de la 
muerte del jesuita Manuel Segura Mo-
rales. Nacido en Granada en 1928, in-
gresó en la Compañía de Jesús a los 17 
años. Entre 1950 y 1953 realizó estudios 
de Filosofía en Sant Cugat del Vallès y 
su inquietud y extraordinaria capaci-
dad intelectual le llevaron a estudiar 
Filosofía y Teología en la Facultad de 
Heythrop Collage (Oxford, Gran Breta-
ña). Doctor en Pedagogía por la Univer-
sidad de Asunción (Paraguay) y doctor 
en Filosofía y Ciencias de la Educación 
por la Universidad de Valencia. Ejerció 
durante muchos años la docencia en 
diferentes centros universitarios de los 
que destaca La Laguna (Tenerife).

Sirvió a la Compañía de Jesús en 
Paraguay de la dictadura de Alfredo 
Stroessner. Testimonio de fe y de com-
promiso con el pueblo, dos intentos de 
asesinato. También vivió en Chile de 
Salvador Allende.

Su vocación fue la docencia y así lo 
manifestaba: «Enseñar a otros es una 
gloria, una vocación maravillosa.»

La educación y, especialmente, el 
desarrollo de las competencias per-
sonales y sociales constituyen las he-
rramientas para que niños y jóvenes, 
sobre todo aquellos que viven situa-
ciones difíciles, puedan ser adultos 
equilibrados y competentes. Proble-
mas de conducta y de convivencia, 
dificultades personales y emociones 
mal gestionadas han sido objeto de 
su trabajo. Sus obras (Enseñar a con-

vivir no es tan difícil. Jóvenes y adultos 
con problemas de conducta. Ser per-
sona y relacionarse. Relacionarse bien. 
Programa de competencia social para 
niños entre 4 y 12 años) lo recogen de 
forma magistral, ya que junto con las 
reflexiones más bien teóricas destacan 
los recursos prácticos, toda una serie 
de actividades que son fácilmente 
aplicables y adaptables a diferentes 
edades o grupos.

Su programa de competencia social 
y los diferentes materiales educativos 
para Primaria y Secundaria fueron 
traducidos al catalán y utilizados por 
el Departamento de Enseñanza de la 
Generalitat en 2001. Don Manuel ha 
conservado amigos que habían teni-
do alguna responsabilidad en aquella 
época.

Tuve la alegría de conocer a don Ma-
nuel hace quince años y me impresionó 
aquella figura de piel blanca, frágil, de 
voz suave que rezumaba sabiduría, ter-
nura y, por encima de todo, una gran 
sencillez, propia de las grandes per-
sonas.

Le pudimos felicitar por su 90º cum-
pleaños en Córdoba, en la residencia 
que allí tiene la Compañía de Jesús. 
Explicaba cómo seguía visitando a 
los jóvenes privados de libertad en la 
cárcel de la ciudad. Ciertamente tenía 
una habilidad especial para dialogar 
con ellos.

Ahora don Manuel descansa junto 
al Padre y nos anima a seguir con es-
peranza e ilusión nuestra vocación de 
educadores.

En recuerdo del maestro 
Manuel Segura Morales, s.j.

MARIA BALART I ALTÉS
Profesora de Secundaria

Me impresionó aquella 
figura de piel blanca, 

frágil, de voz suave que 
rezumaba sabiduría, 

ternura y, por encima 
de todo, una gran 

sencillez, propia de las 
grandes personas
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Las ciudades y pueblos ya están 
adornados, las casas, las escuelas, 
los lugares de trabajo, las tiendas, 
los supermercados, los taxis… to-
do está lleno de luces y estrellas, 
de bolas brillantes, de abetos con 
smoking, de papás noeles, de re-
nos, de cintas rojas, de guirnaldas… 
Las calles visten iluminadas con mi-
llones de bombillas de colores, sue-
nan villancicos, la gente se felicita, 
nos hacemos regalos, volvemos a 
casa, comemos mejor… y todo eso 
lo hacemos porque es Navidad. 
También hay belenes, nacimientos, 
niños jesuses, Reyes Magos…, pero 
resulta muy raro verlos en nuestras 
ciudades y pueblos (¡y eso que es 
Navidad!), en las casas, las escue-
las, los lugares de trabajo, las tien-
das… Los tiempos están cambian-
do y ahora el villancico que más 
suena es aquel que dice: ¡Oh, laica 
Navidad!

Poco a poco, como está ocu-
rriendo en todos los demás ám-
bitos de la vida, la fiesta religiosa 
está dando paso a una fiesta laica. 
Muchas familias ya no ponen el 
Belén porque ya no recuerdan por 
qué lo ponían en sus casas hace 
unos años, cuando eran pequeños. 
Quizá simplemente no lo ponen 
porque quieren desvincular de la 
Navidad la Navidad. Están en su de-
recho, por supuesto: en Navidad se 
puede no celebrar la Navidad. En 

todo caso, aunque no la celebre-
mos como fiesta religiosa, no deja 
de ser una fiesta que enraíza con 
lo que somos.

Todos esperamos la Navidad, 
sea cristiana o laica. Tanto para 
unos como para otros, acaece solo 
si la esperamos, si nos preparamos 
para recibirla. De lo contrario, pasa 
de largo, como pasa tantas veces, 
tantos años, por tanta gente. Por-
que la Navidad no solo es una épo-
ca del año o la conmemoración de 
un acontecimiento histórico, sino, 
sobre todo, una verdad antropoló-
gica.

La Navidad viene a recordarnos 
que el ser humano es un ser nacido. 
Es una verdad de Perogrullo, pero 
que poco a poco la vamos obvian-
do, como vamos dejando de poner 
el Nacimiento en nuestras casas. Si 
llegamos a olvidar que lo que nos 
constituye como lo que somos es 
haber sido acogidos en una familia, 
si alguna vez llegamos a olvidar la 
Navidad, dejaremos de reconocer-
nos a nosotros mismos como seres 
humanos. Los días pasan volando, 
pero la Navidad parece que cada 
vez tarda más en llegar, y cuando lo 
hace, la cubrimos de tantas luces y 
adornos que ya no oímos su autén-
tico mensaje. Ese mensaje, laico o 
religioso, es siempre el mismo: ¡sed 
familia para los que no la tienen!

¡Feliz Navidad!

¡Oh, laica Navidad!

PILAR GUEMBE Y CARLOS GOÑI
Profesora y psicopedagoga
Filósofo y escritor

Si alguna vez llegamos 
a olvidar la Navidad, 
dejaremos de reconocernos 
a nosotros mismos 
como seres humanos
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«La teología 
no puede quedar 
fuera de 
un mundo 
que cambia»

IGNASI MIRANDA Y CARME MUNTÉ
Fotos: Agustí Codinach

Sergio Massironi, director del proyecto 
«Hacer teología desde las periferias existenciales»

A
gustí C

odinach
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hecho de hacer teología. Un nuevo 
camino, primeramente, porque es 
un nuevo método para construir no 
en una determinada área geográfica 
o cultural, sino a nivel internacional, 
es decir, a partir de perspectivas his-
tóricas y culturales diferentes entre 
sí. En segundo lugar, nuevo también 
porque es interno de la Santa Sede, 
en el sentido de que es un dicas-
terio vaticano que promueve en su 
interior una investigación teológica 
para dar un mejor servicio al magis-
terio del papa Francisco. El Dicaste-
rio para el Desarrollo Humano Inte-
gral está directamente implicado en 
temas de Laudato Si y Fratelli tutti, 
particularmente, sobre cuestiones 
de doctrina social de la Iglesia. En 
otras palabras, el proyecto de ha-
cer teología desde las periferias 
existenciales ha profundizado en 
temas que son fundamentales en 
el trabajo diario del dicasterio. 

¿Qué debe aportar este proyec-
to a la Iglesia y al mundo de hoy?

El papa Francisco ha manifesta-
do a menudo la impresión de que 
la teología se ha convertido, como 
a veces también la Iglesia, en una 
teología excesivamente introverti-
da. En su intervención el 12 de oc-

El 12 de octubre en Roma, y el 14 
en Barcelona, se presentaron 

los primeros resultados del proyec-
to Hacer teología desde las perife-
rias existenciales, impulsado por la 
Sección de Migrantes y Refugiados 
del Dicasterio para el Servicio del 
Desarrollo Humano Integral. Este 
proyecto se ha desarrollado en los 
cinco continentes a partir de 500 
entrevistas individuales y de grupo 
de discusión en cuarenta ciudades 
del mundo. Se han abordado diez 
temas comunes, derivados del aná-
lisis de tres documentos del papa 
Francisco: sabiduría desde los már-
genes, vulnerabilidad y ternura, 
conciencia ecológica, perspectiva 
de la mujer, revelación y alegría, 
cristianos en la esfera pública des-
de nuevos paradigmas, esperanza 
y confianza, salir del clericalismo, 
acoger al desconocido, diálogo y 
encuentro.

¿Cómo definiría el proyecto 
Hacer teología desde las periferias 
existenciales?

Se trata de un proyecto de in-
vestigación y, por tanto, de una 
experimentación y de un intento 
de recurrir un nuevo camino en el 

Sergio Massironi, el 14 
de octubre en Barcelona.

«La fe no nace en las 
facultades de teología, 
sino en la vida 
del Pueblo de Dios»

«El papa Francisco 
ha querido que este 
proyecto se saltase 
todos los niveles 
institucionales»
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Presentación en Santa Ana 
– Hospital de Campaña 
de Barcelona del proyecto 
«Hacer teología desde las 
periferias existenciales».

tubre, el obispo Armando Matteo decía 
que «a menudo los teólogos hablan la 
lengua de los teólogos y tienen los pro-
blemas de los teólogos», mientras que 
la teología tiene su lugar en la misión de 
la Iglesia. Todos los cristianos, en todo 
el mundo, tienen preguntas sobre su 
propia fe. Es la misma vida la que pone 
a prueba lo que creemos o la que pide a 
nuestra inteligencia que encuentre res-
puestas nuevas a situaciones nuevas. 
La teología parte de estas preguntas de 
las personas, del Pueblo de Dios, sobre 
la vida. Y habría que profundizar en la 
revelación a partir de estas preguntas 
para tener después unas respuestas 
comprensibles desde la vida de hoy. Es 
decir, muy a menudo a la teología le falta 
este punto de partida del Pueblo de Dios 
y este punto de retorno al Pueblo de 
Dios, y se ha convertido en un diálogo 
totalmente interno en el mundo teológi-
co. Por tanto, lo que tendría que aportar 
este nuevo proyecto es una nueva ex-
periencia de relación entre la reflexión 
sobre la fe y la vida del Pueblo de Dios.

En la presentación en Roma de los 
primeros resultados del proyecto, el 
cardenal Czerny aseguró que «la teo-
logía, no solo en la universidad sino 
también en la misión, tiene un lugar 
primordial para escuchar y discer-
nir», dos actitudes fundamentales 
para apoyar al Papa y a los obispos 
en su servicio al desarrollo humano 
integral. ¿Cómo tiene que ser esta 
«teología de los pobres»?

Sabemos que existen unas perife-
rias geográficas, por ejemplo, alrede-
dor de las grandes ciudades. Pero el 
proyecto habla de periferias existen-
ciales. Y esto nos recuerda que, en 
la sociedad y en la Iglesia, a menudo 
existe la persona que se siente margi-
nada, que sufre el riesgo de quedar-
se alejada, de no ser vista. Por tanto, 
ciertamente están los pobres, pero a la 
vez es pobre también aquel a quien ya 
no reconocemos, ya no vemos y ya no 
escuchamos. El Dicasterio para el De-
sarrollo Humano quiere que el huma-
nismo cristiano crezca, se desarrolle, 
nos lleve a vivir en un mundo mejor, a 
la vez que lleva en el corazón el que la 
Iglesia sea un factor de transformación 
de nuestras sociedades. En definitiva, 
necesita una teología que comience 
a ver a los invisibles y a escuchar al 
que no es escuchado. En este sentido, 
es interesante que un dicasterio que 
se ha dedicado siempre a luchar por 
la justicia y a sostener las causas para 
una mejora del mundo, lo viva también 

con una reflexión teológica, porque 
se hace más explícito precisamente 
como el anuncio del Evangelio, la 
continuación de la misión de Jesús 
y lo que nos importa. 

El proyecto parte de la idea que 
«los problemas, las crisis y el grito 
de los que piden agua, pan, la paz, 
la justicia y la liberación» forman 
parte de la teología. ¿Qué sentido 
tiene esto? 

Está muy claro en el Evangelio que 
el Reino de Dios, al manifestarse en 
Jesús, cambia la realidad. Y la cambia 
liberándola, ampliándola, poniendo 
en discusión todas las representacio-
nes sobre todo de Dios, más que del 
ser humano, que son aprisionadoras, 
que son degradantes. Seguramente 
la teología de la liberación en Amé-
rica Latina fue un gran movimiento 
de pensamiento que se interesó por 
esta dimensión. Hoy nosotros esta-
mos trabajando en todo el mundo 
precisamente porque, a partir de 
cualquier perspectiva cultural y den-
tro de sensibilidades y experiencias 
muy diferentes que forman parte del 
día a día de la Iglesia católica, pueda 
haber un pensamiento no abstracto, 
sino arraigado en la vida de los fieles. 
Desde este punto de vista, cada uno 
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«Queremos 
que este proyecto 
se convierta en un 
área de investigación 
teológica estable»

de nosotros tiene unas esperanzas, 
unos sufrimientos, unas tensiones 
que vive personalmente o con las 
personas que tiene alrededor en 
una sociedad que cambia rápida-
mente. En otras palabras, la teología 
no puede quedar fuera de un mun-
do que cambia. El papa Francisco, 
desde este punto de vista, está muy 
preocupado ante una teología que 
se quede siempre igual en un mun-
do que cambia, porque el riesgo es 
que ya no hable nunca más a este 
mundo y que, por tanto, la Iglesia se 
canse de entenderlo y de anunciar 
el Evangelio de siempre.

También en la presentación del 
proyecto, el cardenal Luis Antonio 
Tagle habló de los «pobres como 
de nuestros evangelizadores». ¿De 
qué manera los pobres enseñan 
teología y son testigos de Jesu-
cristo? 

En este año de trabajo, hemos 
entendido todavía más que la teo-
logía es un trabajo de los teólogos, 
pero que el trabajo de los teólogos 
es un trabajo de los creyentes. La 
fe no nace en las facultades de teo-
logía, sino en la vida del Pueblo de 
Dios. Desde este punto de vista, el 
Pueblo de Dios tiene un sensus fidei, 
como dice el Concilio Vaticano II, es 
decir, una inteligencia de la fe, una 
capacidad, un presentimiento, una 
intuición de Dios que es verdade-
ramente sorprendente. Barcelona, 
desde este punto de vista, ha sido 
en nuestro proyecto una ciudad ex-
traordinaria. En enero y febrero pa-
sado, un grupo piloto formado por 
unos 15 trabajadores de la Iglesia de 
Barcelona escucharon, desde dife-
rentes ámbitos, a los habitantes de 
las periferias existenciales. Y como 
contamos el 14 de octubre en Barce-
lona, las personas a las que hemos 
escuchado nos han sorprendido 
por sus respuestas, es decir, han 
sido capaces de una creatividad de 
lenguaje, de un sentido de fe, que 
nos lleva a reaccionar como Jesús 
cuando, según dice el evangelio de 
Mateo, «Te doy gracias, Padre, Señor 
del cielo y de la tierra, porque has 
escondido estas cosas a los sabios 
y entendidos, y se las has revelado 
a los pequeños». Así, prostitutas, 
migrantes, internos de prisión, nos 
han sorprendido e impresionado por 
la nitidez y la inteligencia de su fe.

¿Qué aportación hará al proyec-
to en el Sínodo de la Sinodalidad, 

donde la escucha y el discernimien-
to son la clave?

El intercambio con el proceso 
sinodal ha sido constante, precisa-
mente porque el método de trabajo 
es un método sinodal, es decir, que 
hemos recorrido juntos. En el fondo, 
todo el Sínodo en la vida de la Iglesia 
es este avanzar juntos, escuchando 
y aprendiendo. Y concretamente los 
resultados que hemos recogido, en 
el informe que los coordinadores de 
los diferentes continentes han pre-
parado y que han compartido con los 
responsables del proceso sinodal, 
han contribuido a la redacción del 
documento para la fase continental. 
Pero a la vez estamos a disposición 
para poder apoyar, desde nuestra 
pequeñez y desde el punto de vista 
teológico, todas las fases que ven-
drán. El Sínodo ha recorrido toda la 
estructura institucional de la Iglesia, 
partiendo de los niveles parroquia-
les, diocesanos, de las conferencias 
episcopales nacionales, etcétera. En 
cambio, el papa Francisco ha querido 
que, en un año y discretamente, sin 
mucha publicidad, este proyecto se 
saltase todos los niveles institucio-
nales. Y solo con una vez cuando se 
ha llevado a cabo esta escucha, se 
han compartido ya los resultados con 
las Iglesias, los obispos, las diócesis 
dentro de este proceso de retorno 
todavía en curso. En definitiva, se 
trata de un camino integral. 

¿Cómo se desarrollará el pro-
yecto en los próximos meses y 
años?

Estoy atento a lo que pidan los 
superiores del dicasterio así como 
toda la Curia Romana. Sea como sea, 
me parece que hay al menos tres di-
recciones. La primera es interna del 
Dicasterio para el Desarrollo Integral. 
Queremos que todo lo que ha sido 
el proyecto de un año se convierta 
en un área de investigación teoló-
gica estable dentro del dicasterio. 
Después, han nacido unas amistades 
entre los teólogos y unas relaciones 
entre ellos y las personas escucha-
das. Por tanto, todos estos vínculos 
tendrán la libertad de madurar, de 
crecer, de ampliarse como una red 
de personas que creen en una teo-
logía hecha de una nueva manera. Y 
finalmente, creo que esta colabora-
ción con el Sínodo llegará a ser en 
los próximos dos años, en 2023 y en 
2024, muy importante, también a ni-
vel de sinergias y de colaboración. 
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Navidad: ¡todo vuelve, 
pero es nuevo!

te como la naturaleza, la hacemos 
presente cuando la celebramos y 
la recordamos.

Aquellas palabras: «No temáis, 
os anuncio una buena noticia que 
será de gran alegría para todo el 
pueblo» (Lc 2,10), atravesando los 
siglos, y repetidas hoy, dan sentido 
a la Navidad y nos otorgan la fuerza 
para hacer que la fiesta de Navidad 
no sea repetitiva, sino que perdure 
en la novedad y la humanidad no 
pierda la referencia más importan-
te de su historia.

Ya hace días —de hecho, todo el 
Adviento— que la Iglesia nos invita 
a alegrarnos porque «el Señor está 
cerca». Ahora ya hemos concluido 
el ciclo y la Navidad está aquí. No la 
misma Navidad reencontrada y re-
petida, sino una nueva Navidad que 
contiene todas las Navidades de la 
historia. También el profeta Isaías 
nos habla de la «alegría inmensa» 
de quien ha encontrado «la luz» y 
la liberación que vienen de Dios (cf. 
Is 9,1-2). La página evangélica de 
Nochebuena aún nos habla de la 
alegría de los coros celestiales ex-
presada en el «Gloria a Dios en las 
alturas» (Lc 2,14). Y, después, encon-
tramos la alegría de los pastores por 
haber visto «a María y a José, y al niño 

Estimadas y estimados. Cada 
año, siguiendo el ciclo de la na-
turaleza, vuelve el solsticio de in-
vierno, que nos marca la fiesta de 
Navidad. Los ciclos de la naturaleza 
representan «el eterno retorno de 
lo mismo», para utilizar la expresión 
de Nietzsche. Pero la naturaleza no 
es la única figura del eterno retor-
no que viene a nosotros sin que 
intervengamos; hay otra, la que se 
refiere a la historia, y esta requiere 
nuestra colaboración. Y, al colabo-
rar, la hacemos nueva.

El cristianismo adoptó la fiesta 
del solsticio de invierno para ha-
cerla coincidir con el nacimiento 
de Jesucristo, una festividad de 
referencia para nuestra cultura 
occidental cristiana hasta el día de 
hoy. Sin embargo, esta adopción 
no significó una sacralización de la 
naturaleza, sino una humanización 
de la historia. Dios no se encarnó en 
ninguna realidad de la naturaleza, 
sino en un hombre, convirtiendo 
así en sagrada la condición huma-
na. Es importante recordar que ce-
lebrar la Navidad —en un momen-
to en que esta fiesta ha adquirido 
tantos sentidos— significa hacer 
memoria reiterada del nacimiento 
de Jesucristo. La historia no se repi-

acostado en el pesebre» (Lc 2,16).
¡Helo aquí! Una «gran alegría» 

situada en medio de tantos yugos 
que esclavizan y de tanto sufri-
miento humano, ¿qué alegría es? 
¿La que se repite sin ser nunca reali-
dad? Ya lo veis, la «alegría» según el 
Evangelio, no siempre correspon-
de a la «alegría» según el mundo. 
Esta «alegría» es la que nos es anun-
ciada, junto con ese otro mensaje 
inseparable: No tengáis miedo. No 
tengáis miedo porque Jesús os sal-
va ex novum cada vez. Por eso no es 
una Navidad repetida, es una nue-
va Navidad, que libera los temores, 
hace camino con nosotros, seca las 
lágrimas, abre la posibilidad de una 
vida más allá de la muerte. La ale-
gría de Navidad no es exactamente 
la que nos promete la publicidad de 
estos días —repetida cada año— es 
la que nos trae el nacimiento de 
Jesús que es una nueva oportuni-
dad de Navidad paradójica y que 
solo puede ser «intuida» desde el 
silencio interior y la contemplación 
agradecida del misterio de la ma-
ternidad de Santa María. Esta es la 
alegría que anuncia la Iglesia desde 
hace siglos. Es nueva, libera y da 
coherencia al eterno retorno.

Feliz Navidad.
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Navidad como encuentro

De acuerdo con lo que hemos ido 
viendo en el camino de Adviento, se 
entenderá que Navidad es encuentro, 
encuentro entre Dios que llama y la 
criatura que busca. Un encuentro, que 
genera otros encuentros de las criatu-
ras entre sí.

Sabemos que este acontecimiento 
solo es posible en las condiciones en 
que se produjo históricamente hace 
más de dos mil años. Solo que, mi-
rando el ambiente que nos rodea, sos-
pechamos que difícilmente se pueda 
verificar entre nosotros. 

No me resisto a reproducir el testi-
monio de este encuentro navideño en 
el campo de concentración de Belsen, 
teniendo como protagonista la cono-
cida Ana Frank. Escribe Lies van Dann: 

«De pronto oí la voz de Ana: “Lies, 
¿dónde estás?”... Le vi tras la alambra-
da. Estaba cubierta de harapos. Percibí 
en la sombra su rostro macilento. Sus 
ojos estaban agrandados… Ana me 
dijo que no sabía nada de su padre, 
pero que su madre había quedado en 
Auschwitz. Solo estaba con ella Margot 
(su hermana), ya muy enferma… Ana 
volvió junto a la alambrada a la noche 
siguiente. Le había hecho un paquete 
con una chaqueta de lana, algunos biz-
cochos, un poco de azúcar y una lata 
de sardinas en aceite, y grité: “¡Aten-
ción, Ana!” tirando el paquete por en-
cima del muro alambrado. Pero no oí 
más que una voz y sollozos. “¿Qué ha 
pasado, Ana?” Me respondió llorando: 
“Es que una mujer cogió al vuelo el pa-
quete y no me lo ha dado”.

Escribe una compañera de cauti-
verio:

«Volví a encontrar a Ana en Belsen 
con su hermana. Celebramos juntas 
la Navidad. Habíamos conservado un 
poco de pan: lo cortamos en pedazos 
pequeños y lo recubrimos con cebolla 
y una berza cocida. Nosotras, es decir 

las hermanas Daniels, mi hermana y yo, 
Margot y Anita, éramos casi dichosas. 
¡Oh! Bien sé que es horrible decir eso; y, 
sin embargo, fuimos un poco dichosas 
durante algunas horas»

No es posible leer estos testimonios 
sin conmoverse. Pero son luces brillan-
tes en medio de la oscuridad más ce-
rrada. La oscuridad de lo inhumano, 
de la crueldad, de la miseria y el su-
frimiento. La luminosidad del amor en 
lo pequeño, en lo esencial, en el gesto 
humilde. En este marco brilla con luz 
potente la verdadera Navidad.

Nuestra celebración es resultado de 
múltiples adornos de luces, músicas, 
felicitaciones formales… En el mejor 
de los casos, son nuestras maneras 
de servir al misterio, prestándole los 
recursos a nuestro alcance. Pero no 
lograremos igualar la calidad y la pro-
fundidad evangélica de aquella cele-
bración en el campo de Belsen. Allí, 
dándose lo esencial, se hallaba todo. 
En cambio entre nosotros se puede dar 
todo y faltar lo esencial.

En unos pequeños trozos de pan, 
una cebolla y una berza se puede com-
partir el amor de Dios, que se abajó to-
mando la carne humana en su realidad 
más sencilla, e incluso más sufriente.

¿Qué Navidad se puede celebrar en 
lugares de guerra y muerte, en espa-
cios de extrema pobreza y de hambre, 
en situaciones de terrible soledad y fra-
caso? No lo sabemos. Pero sí estamos 
seguros que el Dios de nuestra fe, el 
Padre de Jesucristo, no los tomará co-
mo lugares extraños o «indignos de su 
amor»; al contrario, hará resonar sus 
llamadas a la puerta, como «quien vie-
ne a los suyos».

Y los suyos, los que buscan anhelan-
tes abrirán, y se producirá el encuentro 
luminoso y salvador. Quisiéramos estar 
entre ellos y que nuestras voces acom-
pañaran los sinceros cantos de alabanza.

AGUSTÍ CORTÉS SORIANO
Obispo de Sant Feliu de Llobregat
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COMENTARIO DE LA PALABRA
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¿Por qué el ángel 
solo anuncia el 
nacimiento de Jesús 
a unos pastores? 

Si miramos un belén hay tres es-
cenas imprescindibles para que sea 
completo: el nacimiento, los magos 
de oriente y la anunciación a los pas-
tores. Es a estos últimos a los que un 
ángel les anuncia la llegada del salva-
dor, el Mesías, el Señor (Lc 2,11) y el 
lugar donde tienen que ir a buscarlo. 
Y es a ellos a los que una corte de 
ángeles les canta alabando la buena 
nueva de la salvación. Los pastores 
reciben el mensaje y, lejos de que-
darse quietos cuidando del rebaño, 
la palabra anunciada los remueve y 
ellos mismos van a ver si lo anunciado 
ha sucedido. Ven y creen, y son los 
que comunican la palabra recibida a 
María y José: este niño recién nacido 
es el salvador esperado.

La sorpresa radica en quiénes 
son los que han recibido el anuncio: 
unos simples pastores. Por un lado, 
los pastores expresan cómo los pri-
meros en recibir el mensaje son los 
más pequeños, siguiendo la prefe-
rencia de Dios por los más pobres. 
Por otro, los pastores vivían al mar-
gen de la sociedad y a veces eran 
considerados ladrones o gente en la 
que no se podía confiar. Sin embar-
go, al mismo tiempo los pastores son 
la imagen de aquellos que oyen, ven 
y creen, contrastando con el pueblo 
de Israel que ignora la venida del sal-
vador. Y, en el fondo, no se puede 
olvidar que el pastor es una imagen 
arraigada en la propia historia de la 
salvación desde el propio inicio: «Mis 
antepasados fueron un pequeño gru-
po de arameos errantes» (Dt 26,5), en 
el propio rey David, también pastor, 
y a la espera de un buen pastor, un 
Mesías, que traiga la salvación. La 
experiencia comunicativa de estos 
pastores supone la chispa que se 
difunde.

«Cuando los ángeles se volvieron 
al cielo, los pastores comenzaron a 
decirse unos a otros: “Vamos, pues, a 
Belén, a ver lo que ha sucedido y que 
el Señor nos ha anunciado”» (Lc 2,15).

PILAR CASALS
Biblista y egiptóloga

JAUME BALATEU
Biblista

Jesús, la Palabra, está entre 
nosotros (Jn 1,1-18)

El prólogo de Juan nos introdu-
ce de forma sutil al contenido de 
todo el evangelio. Leemos en el 
prólogo vocabulario y temas que 
más tarde y con más profundidad 
irán saliendo en el Evangelio: la vi-
da, la luz, la gloria, la verdad, creer 
o conocer. Utiliza un lenguaje ele-
vado y teológico, a semejanza del 
vuelo del águila, símbolo del cuarto 
evangelio.

Existe un sustantivo que es 
clave para entender el prólogo de 
Juan: la Palabra. Al principio exis-
tía la Palabra, la Palabra estaba con 
Dios, la Palabra era Dios y la Palabra 
se hizo carne. No se habla de una 
Palabra cualquiera, se habla de Je-
sús, el Cristo, que es el Hijo de Dios.

El evangelista, desde su con-
fesión de fe en Jesús resucitado, 
con este prólogo une el principio 
y el final del Evangelio. El prólogo 
anuncia que el que estaba entre 
nosotros ha hecho el camino de 
arriba hacia abajo, Jesús era la 
Palabra que existía al principio, 
estaba con Dios desde siempre y 
vino al mundo. Y los relatos de la 
resurrección anuncian que Jesús 
hace el camino de vuelta, desde 
el mundo hacia el cielo. El crucifi-
cado ha resucitado, ha ido hacia el 
Padre, ha vuelto a la esfera de Dios. 
Jesús mismo no lo anunció: «Salí 
del Padre para venir a este mundo, 
y ahora dejo el mundo para volver 
al Padre.»

La revelación de Dios, enton-
ces, tiene un protagonista que 
sobresale por encima del resto: 

Jesús de Nazaret, el hijo de José, el 
carpintero. Él es el único que conoce 
el misterio de la revelación porque 
el Padre es quien se lo ha revelado. 
Como dice el evangelista: nadie ha 
visto jamás a Dios, salvo el mismo 
Jesús. Alegrémonos porque ahora 
podemos hablar de Dios desde Je-
sús. Más adelante oiremos lo mismo 
por boca de Jesús: «Si me conocie-
rais, conoceríais también a mi Padre; 
solamente por mí se puede llegar al 
Padre; si me conocéis, también co-
noceréis a mi Padre; y desde ahora 
ya le conocéis y le estáis viendo.»

Si lo creemos, dice Juan, nos 
convertimos en hijos de Dios. Sin 
embargo, no reconocerlo significa 
vivir en la oscuridad, en las tinie-
blas. Ojalá nuestro testimonio sea 
como el de Juan bautista. Seamos 
testigos de la Luz, de la Palabra, de 
Jesús. Él —la Palabra, la Luz, el Ca-
mino, la Verdad— es el único que 
nos puede llevar hacia el Padre. Por 
Navidad celebramos precisamente 
el nacimiento de Jesús, la Palabra 
encarnada, nacido del vientre de 
María, Madre de Dios. La Palabra se 
ha hecho carne. No nos podemos 
contentar con una confesión de fe 
de palabras vacías. Creerlo conlleva 
que nosotros hemos de concretarlo 
en hechos y enraizar nuestra fe en 
Cristo, en nuestras vidas, en casa, en 
el trabajo, entre los amigos, porque 
así damos testimonio y hacemos vi-
sible a Jesús a los que nos rodean.
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Navidad del Señor

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Is 52,7-10

Verán los confines de la tierra
la salvación de nuestro Dios

Lectura del libro de Isaías:

¡Qué hermosos son sobre los 
montes los pies del mensajero que 
proclama la paz, que trae la buena 
noticia, que pregona la justicia, 
que dice a Sion: «Tu Dios reina!» 
Escucha: tus vigías gritan, cantan 
a coro, porque ven cara a cara al 
Señor, que vuelve a Sion. Romped 
a cantar a coro, ruinas de Jerusa-
lén, que el Señor ha consolado a su 
pueblo, ha rescatado a Jerusalén. 
Ha descubierto el Señor su santo 
brazo a los ojos de todas las nacio-
nes, y verán los confines de la tierra 
la salvación de nuestro Dios.

Hb 1,1-6

Dios nos ha hablado por el Hijo

Lectura de la carta a los Hebreos:

En muchas ocasiones y de mu-
chas maneras habló Dios antigua-
mente a los padres por los profetas. 
En esta etapa final, nos ha hablado 
por el Hijo, al que ha nombrado he-
redero de todo, y por medio del cual 
ha realizado los siglos. Él es reflejo 
de su gloria, impronta de su ser. Él 
sostiene el universo con su palabra 
poderosa. Y, habiendo realizado la 
purificación de los pecados, está 
sentado a la derecha de la Majestad 
en las alturas; tanto más encum-
brado sobre los ángeles, cuanto 
más sublime es el nombre que ha 
heredado. Pues, ¿a qué ángel dijo 
jamás: “Hijo mío eres tú, yo te he 
engendrado hoy”, y en otro lugar: 
“Yo seré para él un padre, y él será 
para mí un hijo?” Asimismo, cuando 
introduce en el mundo al primogé-
nito, dice: “Adórenlo todos los án-
geles de Dios.”

97

Cantad al Señor un cántico nuevo,
porque ha hecho maravillas.
Su diestra le ha dado la victoria,
su santo brazo.

R. Los confines de la tierra 
     han contemplado
     la salvación de nuestro Dios.

El Señor da a conocer 
su salvación,
revela a las naciones su justicia.
Se acordó de su misericordia 
y su fidelidad
en favor de la casa de Israel. R.

Los confines de la tierra 
han contemplado
la salvación de nuestro Dios.
Aclamad al Señor, tierra entera;
gritad, vitoread, tocad. R.

Tañed la cítara para el Señor,
suenen los instrumentos:
con clarines y al son de trompetas
aclamad al Rey y Señor. R.

Evangelio

Jn 1,1-18

El Verbo se hizo carne y habitó entre 
nosotros

Lectura del santo Evangelio según 
san Juan:

En el principio existía el Verbo, 
y el Verbo estaba junto a Dios, y el 
Verbo era Dios. Él estaba en el prin-
cipio junto a Dios. Por medio de Él 
se hizo todo, y sin él no se hizo nada 
de cuanto se ha hecho. En él esta-
ba la vida, y la vida era la luz de los 
hombres. Y la luz brilla en la tinie-
bla, y la tiniebla no la recibió. Surgió 

un hombre enviado por Dios, que 
se llamaba Juan: este venía como 
testigo, para dar testimonio de la 
luz, para que todos creyeran por 
medio de él. No era él la luz, sino 
el que daba testimonio de la luz. 
El Verbo era la luz verdadera, que 
alumbra a todo hombre, viniendo 
al mundo. En el mundo estaba; el 
mundo se hizo por medio de él, y el 
mundo no le conoció. Vino a su casa, 
y los suyos no lo recibieron. Pero a 
cuantos lo recibieron, les dio poder 
de ser hijos de Dios, a los que creen 
en su nombre. Estos no han naci-
do de sangre, ni de deseo de carne, 
ni de deseo de varón, sino que han 

nacido de Dios. Y el Verbo se hizo 
carne y habitó entre nosotros, y he-
mos contemplado su gloria: gloria 
como del Unigénito del Padre, lleno 
de gracia y de verdad. Juan da testi-
monio de él y grita diciendo: «Este 
es de quien dije: el que viene detrás 
de mí se ha puesto delante de mí, 
porque existía antes que yo.» Pues 
de su plenitud todos hemos reci-
bido, gracia tras gracia. Porque la 
ley se dio por medio de Moisés, la 
gracia y la verdad vinieron por me-
dio de Jesucristo. A Dios nadie lo 
ha visto jamás: Dios unigénito, que 
está en el seno del Padre, es quien 
lo ha dado a conocer.

Aleluya
Nos ha amanecido un día sagrado;
venid, naciones, adorad al Señor,
porque hoy una gran luz ha bajado 
a la tierra.
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL II)

TIEMPO DE NAVIDAD

(SALTERIO: SEMANA 1)

Comienza el tiempo de Navidad

25. DOMINGO
Navidad del Señor, Blanco. Lectu-
ras: Isaías 52,7-10 / Salmo 97 / He-
breos 1,1-6 / Juan 1,1-18
SANTORAL: Anastasia, mr.; Euge-
nia, vg. y mr.

26. LUNES
San Esteban, Encarnado. Lecturas: 
Hechos 6,8-10;7,54-60 / Salmo 30 
/ Mateo 10,17-22
SANTORAL: Dionisio, p. y mr.; Zó-
simo, p.

27. MARTES
San Juan evangelista, Blanco. Lec-
turas: 1 Juan 1,1-4 / Salmo 96 / Juan 
20,2-8
SANTORAL: Nicaret, vg.; Teodoro, 
mje.

28. MIÉRCOLES
Santos Inocentes (F), Encarnado. 
Lecturas: 1 Juan 1,5-2,2 / Salmo 123 
/ Mateo 2,13-18
SANTORAL: Abel; Dómina, vg. y mr.

29. JUEVES
Octava de Navidad, Blanco. Lectu-
ras: 1 Juan 2,3-11 / Salmo 95 / Lucas 
2,22-35
SANTORAL: David, rey; Tomás Bec-
ket, ob. y mr.; Trófimo, ob.

30. VIERNES
Sagrada Familia: Jesús, María y José
(F), Blanco. Lecturas: Sirácida 3,3-
7.14-17a / Salmo 127 / Mateo 2,13-
15.19-23
SANTORAL: Anisia, mr.; Félix I, p. 
y mr.; Mansueto, mr.; Rainero, ob.

31. SÁBADO
Octava de Navidad, Blanco. Lec-
turas: 1 Juan 2,18-21 / Salmo 95 / 
Juan 1,1-18
SANTORAL: Columba, vg. y mr.; 
Sabiniano, ob. y mr.; Silvestre I, p. 
y mr.

Diciembre

El Santo 26 DICIEMBRE

San Esteban
Después de la muerte y resurrección de Jesucristo y 

de la venida del Espíritu Santo, los apóstoles y discípulos 
empezaron a predicar la Buena nueva. Esta primera predi-
cación dio enseguida grandes frutos en forma de martirio. 
El libro de los Hechos de los Apóstoles (7,54-60) nos cuenta 
la muerte del primer mártir de la Iglesia, san Esteban.

Esteban, que formaba parte de los primeros seguido-
res de Jesús que fueron ordenados diáconos, proclamaba 
por las calles de Jerusalén que Jesucristo no solo era el 
Mesías esperado por Israel, sino también el Hijo de Dios 
y salvador del mundo. Además, acusaba a los que le es-
cuchaban de no haberle reconocido y de haberle llevado 
a la cruz, del mismo modo que sus antepasados habían 
perseguido y matado a los profetas enviados por Dios. 
Esta predicación enfureció a la multitud, que lo llevó fuera 
de la ciudad y lo ejecutó por lapidación. Esteban murió 
con los ojos fijos en Cristo y pidiendo el perdón para 
sus verdugos. Aunque la muerte de san Esteban no está 
directamente relacionada con el nacimiento de Jesús, 
desde hace siglos la fiesta del protomártir es uno de los 
días más destacados del ciclo de Navidad.
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Hacer un «break»

EMILI VILLEGAS ARTACHO
Delegado diocesano de Pastoral 
Sacramental y Liturgia de Urgell
mossenemili@gmail.com

Esta expresión se está introducien-
do fuertemente en el lenguaje de los 
más jóvenes que piensan que utilizar 
un anglicanismo es sinónimo de mo-
dernidad. La expresión equivale a rom-
per con la rutina para buscar una mejor 
calidad de vida.

Según una antigua tradición, los 
cristianos fomentaron la costumbre 
de hacer su particular break para orar 
en determinados momentos de la jor-
nada, incluso en medio del trabajo, a 
imitación de la Iglesia apostólica (cf. 
OGLH 74).

Para esta finalidad hemos conserva-
do la oración de tercia, sexta y nona, 
principalmente porque estas horas en-
lazaban con el recuerdo de la pasión 
del Señor (cf. OGLH 75). Los evange-
listas relacionan específicamente la 
hora sexta con el inicio del relato de 
la muerte de Jesucristo en cruz. Nos 
dicen que entre el mediodía (sexta) y 
las tres de la tarde (nona) se extendió 
una oscuridad por toda la tierra (cf. Mt 
27,45; Mc 15,33; Lc 23,44).

Durante la hora de nona, Jesús gritó 
con toda su fuerza: «Eloí, Eloí, ¿lemà 
sabactaní?» (cf. Mc 15,34; Mt 27,46). 
También sabemos que durante la ora-
ción del primer momento de la tarde 
el centurión Cornelio tuvo una visión 
y vio claramente un ángel de Dios que 
entraba en su casa para decirle que 
Dios había escuchado su plegaria y le 
alentaba a que mandara a buscar a Si-
món Pedro (cf. Hch 10,3).

Ponemos ahora la atención en la es-
tructura de esta oración porque es muy 
sencilla. Detener nuestra jornada para 

rezar esta hora nos aportará una mejor 
santificación del día (cf. OGLH 29).

Se empieza por el verso: «Dios mío, 
ven en mi auxilio», añadiendo a conti-
nuación el «Gloria al Padre». Después 
se pronuncia el himno apropiado a la 
hora de establecer la orientación espe-
cífica de cada momento del día o del 
tiempo litúrgico.

A continuación, se recita la salmo-
dia. Se proponen dos: la ordinaria es 
la que tenemos para todos aquellos 
que solo quieren recitar una de las tres 
horas menores. La salmodia comple-
mentaria nos será de utilidad si nos 
animamos a hacer alguna de las otras 
horas. Esta consta de tres ternas de 
salmos, elegidos de entre los llamados 
«salmos graduales» o salmos de ascen-
so (Sl 113-130) (cf. OGLH 83) porque 
eran destinados a recitarse durante la 
subida de los peregrinos al Templo de 
Jerusalén.

Luego encontramos una lectura 
breve y se recita el verso que es un eco 
de la lectura precedente con el cual la 
Palabra penetra más profundamente 
en el alma (cf. OGLH 172). La lectura 
acostumbra a ser una breve sentencia 
bíblica. Es una admonición, una indica-
ción, o una idea elegida siguiendo un 
mismo tema: la ley de Dios, la caridad, 
el Espíritu Santo, la vida cristiana, etc.

Una vez terminado nuestro break 
destinado a la oración, nos reincorpo-
ramos a la cotidianeidad de nuestra 
vida sabiendo que durante un rato la 
hemos santificado y nos hemos acer-
cado a Dios para alabarlo. Proseguimos 
la jornada.
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Navidad en el cine

M. ÁNGELES ALMACELLAS
Directora de «Cine y Educación» 
de CinemaNet en Madrid

¿A qué idea de Navidad responden 
los films navideños que se nos ofrecen 
año tras año? Algunos son meros pro-
ductos de consumo fácil para ocupar 
un rato divertido durante las vacacio-
nes. Los hay que utilizan la fecha para 
dar un cierto sentido a la acción, como 
El apartamento, de Billy Wilder (1960), 
o Green Book, de Peter Farrelly (2018). 

Otros, con Papá Noel en el centro, 
tienen más riqueza de contenido, co-
mo el inolvidable De ilusión también 
se vive, de George Seaton (1947). Y 
películas más recientes, como Polar 
Express, de Robert Zemeckis (2004), 
protagonizada por un niño que había 
dejado de creer en la Navidad. En No-
chebuena, un enorme tren negro, el 
Polar Express, aparece en la puerta de 
su casa y el revisor lo invita a subir para 
viajar, junto a un grupo de niños, al Polo 
Norte, donde vive Papá Noel. Para el 
pequeño, todas las aventuras, los sus-
tos y las sorpresas constituirán un viaje 
iniciático que le harán comprender que 
lo más importante no son los regalos, 
sino saber amar y saber compartir.

Lección de vida

En 2019, Sergio Pablos estrenó una 
película deliciosa, Klaus, que narra la 
historia de Jesper, un joven indolente al 

que su padre decide darle una lección 
y lo envía a una población inhóspita, 
cercana al Polo Norte. En medio de sus 
angustias, Jesper conoce a un viejo 
cascarrabias fabricante de juguetes, 
y juntos inician la fantástica empresa 
de enviar juguetes a los niños. El chico 
descubre el valor de los gestos altruis-
tas y, gracias a él, Klaus empieza su 
labor anual de repartir regalos.

Gil Kenan llevó a las pantallas El chi-
co que salvó la Navidad (2021), una es-
pecie de cuento de Navidad en el que 
la tía Ruth (una extraordinaria Maggie 
Smith) explica el origen de la Navidad 
a sus sobrinos, cuando un niño, Niko-
las, afrontó riesgos y penurias, siem-
pre con su amigo ratón, hasta que 
por fin surcó los aires con el rey de la 
comarca y devolvieron la esperanza y 
la alegría a todo el Reino, repartiendo 
regalos en todas las casas.

Son solo algunos ejemplos de 
películas llenas de valores, con un 
hermoso mensaje: si somos egoístas, 
a nuestro alrededor todo se vuelve 
oscuro y triste, pero cuando una 
persona es capaz de preocuparse 
por el otro, sus gestos altruistas se 
convierten en semillas de esperanza 
y felicidad. La idea de Navidad que 
transmiten es que Papá Noel llega en 
Nochebuena cargado de regalos, el 

Son numerosas las películas con valores de temática navideña 

Varios cineastas han 
llevado a sus películas 
el acontecimiento 
del nacimiento 
del Salvador

«Se armó el belén» 
(2017), una magnífica 

película de animación. 
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mejor de los cuales es el amor y la amistad. Es de-
cir, el protagonista y el alma de la Navidad es Papá 
Noel, un mago de la ilusión, bonachón y generoso.

Hijo de Dios

¿Y la Navidad de verdad, esa noche santa en la 
que el Hijo de Dios se hace niño en Belén y nos trae la 
salvación, el amor y la paz, está presente en el cine?

Sin olvidar esa maravilla de Frank Capra ¡Qué bello 
es vivir! (1946), que une el cielo y la tierra hasta cul-
minar en el gozo de un hombre salvado por amor el 
día de Navidad, otros cineastas han llevado a sus pelí-
culas el acontecimiento del nacimiento del Salvador. 

 Christian Carion trasladó a la pantalla unos he-
chos acaecidos durante la guerra, en la Nochebuena 
de 1914 (Feliz Navidad, 2005). Los pocos metros 
que separaban las trincheras de soldados alemanes, 
escoceses y franceses eran escenario de horror y 
muerte. Pero esa noche santa, desde las filas alema-
nas una voz cantó Noche de paz. El sonido de una 
gaita escocesa la acompañó de inmediato. Poco a 
poco los soldados fueron saliendo a campo abier-
to, sin armas, unos con otros, corazón a corazón. 
Y allí, en medio de la desolación, todos hermanos, 
celebraron la misa de Navidad. Como en Belén, die-
ron gloria a Dios y en la tierra hubo paz para esos 
hombres de buena voluntad.

Transmisión de valores

Con la inocencia de los cuentos para niños, Ti-
mothy Reckart dio el protagonismo de su deliciosa 
película Se armó el belén (2017) a Bo, un simpático 
burrito. Él y sus amigos corrieron mil peligros para 
proteger a María, a José y al niño que estaba a punto 
de nacer, perseguidos por los sicarios del malvado 
Herodes. Hasta que, en un pequeño portal, entre 
todos «armaron el belén» para que fuera Navidad. 
Y los perseguidos perdonaron a sus perseguidores 
y los malos pidieron perdón, y todos adoraron al 
niño Dios en brazos de María.

Sea bienvenida cualquier película que nos entre-
tenga y que nos transmita valores, pero no olvide-
mos el verdadero sentido de la Navidad. Es tiempo 
de fiesta, de encuentros y de regalos, pero, sobre 
todo, celebremos que «nos ha nacido un niño, un 
hijo se nos ha dado» (Is 9,5).

Henry Travers y James 
Stewart protagonizan 
«¡Qué bello es vivir!» 
(1946).

Flickr / C
ine negro
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La tradición belenística 
en Vallfogona de Ripollès

CARME ESCALES Tal y como nos explica fray Valentí 
Serra de Manresa en su libro Entrem 
dins del pessebre, de Edicions Morera, 
el origen del belén se remonta a la ex-
periencia de san Francisco de Asís en la 
Navidad de 1223 en la población italiana 
de Greccio. Estamos a punto, pues, de 
llegar a los 800 años de historia de una 
escenificación que a finales del siglo 
XVIII empezó a entrar en los hogares. 

En los del pueblo de Vallfogona de 
Ripollès invierten mucho tiempo en ima-
ginar y preparar el Nacimiento. Hace 56 
años que celebran un concurso de be-
lenes, desde que Josep Mallarach, un 
joven vecino del pueblo que estudiaba 
en el colegio de los frailes de La Salle en 
Manlleu, propuso a su padre, el presi-
dente de la Hermandad de Vallfogona de 
Ripollès, Pere Mallarach, organizar una 
competición de belenes como la que él 
vivía con los hermanos de La Salle. 

La Hermandad de Vallfogona de Ri-
pollès es una de las entidades históricas 
de la comarca. Se fundó en el año 1926 
como agrupación mutual, «porque, 
cuando alguna persona estaba enfer-
ma, en una masía, el resto de socios 
se encargaban de realizar su trabajo», 
explica el vicepresidente de la Herman-
dad, Joan Farrés. «A cambio, los socios 
integrantes pagaban una exigua cuota. 
Era una mutua, y desde hace dos o tres 
años ya es solo una asociación sin áni-
mo de lucro con unos sesenta socios.»

Vallfogona se encuentra a diez kiló-
metros de Ripoll. Tiene unas ochenta 
casas, cincuenta de las cuales son de 
primera residencia y en unas cuarenta 
preparan el belén pensando en sor-
prender y seducir a los miembros del 
jurado, que, el día de San Esteban, lo 
pasan a ver. Por eso, derrochan mucha 
originalidad, en las formas y los mate-
riales utilizados.

Filosofía inicial

Joan Farrés recuerda la primera vez 
que se celebró. Él tenía 8 años y era 
alumno de la escuela del pueblo. «En-
tonces había escuela de niños y escuela 

de niñas, y cada una montaba su belén. 
Y el sacerdote, el guardia civil, el alcalde 
y el presidente de la Hermandad cons-
tituyeron el jurado aquel año», explica. 
Ahora, el jurado son los propios vecinos 
y cualquier persona que quiera serlo, 
también de fuera. «La filosofía inicial era 
que los pequeños montaran los belenes 
con la ayuda de los padres. Lo más ha-
bitual era que, cuando los hijos crecían, 
se dejara de hacer, pero una serie de 
familias nunca han dejado de hacerlo. 
Se da un pique muy sano, una compe-
tición muy saludable», afirma Farrés. 

«La creación es totalmente libre. 
No encontramos ninguno clásico con 
musgo y piedra pómez. Ahora es im-
presionante la cantidad de materiales 
distintos que se utilizan.» Se han visto 
belenes realizados con 3.000 tapones 
de corcho, con tenedores, la reproduc-
ción de la torre Ei®el elaborada con 
clips, con yeso para esculpir las figuras, 
con cemento para imitar los cráteres 
de un paisaje en la Luna y con ganchi-
llo para crear pequeñas figuras. «Se 
elaboran con muchos elementos y el 
resultado final tiene muy buena pinta. 
El tamaño añade un plus y también el 
uso de materiales reciclados, que cada 
año es más común», señala Joan Farrés. 
Desde el año 2000, además de foto-
grafiar cada belén, también se filma.

Categoría infantil

«Se crean auténticas maravillas», 
comenta Dolors Roura Font, de Cal 
Forner, que también participa. «Yo ya 
tengo 70 años y en casa siempre he 
visto montarlo con figuras de toda 
la vida. Todavía conservo alguna de 
cuando era pequeña», dice. «Cada 
año se debe aportar nueva emoción, 
y se aporta», expresa. Unas casitas de 
cartón pintadas que imitan las de una 
calle del pueblo, la plaza mayor y el 
campanario le quedaron tan bien que 
sigue utilizándolas. «Dependiendo de 
cómo quiera hacerlo, empiezo a pre-
pararlo un día u otro. Si necesito hojas, 
siempre espero a última hora», explica. 

Hace 56 años que el pueblo celebra un concurso de belenes

Los premios de los 
belenes se entregan el 
día de Reyes, después 
de la cabalgata



3925 DICIEMBRE 2022CULTURA

LABORABLES 
De 10 a 13 h Yde 16 a 20 h

Las personas que se presenten con un ejemplar de CATALUNYA 
CRISTIANA  tendrán un  descuento

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA

• COCHE, MOTO Y CICLOMOTOR • PSICOTÉCNICOS 
• LICENCIA DE ARMAS • LABORALES Y ESCOLARES • NÁUTICA

CERTIFICADOS MÉDICOS CARNÉ DE CONDUCIR NÁUTICA Y ARMAS

INFÓRMESE:  Tel. 932 188 826 - Móvil: 639 474 741
          c/ Balmes, 281, entrl. 2ª - 08006 Barcelona

«Esto ya es cosa del pueblo, una tradición 
de cada año, pensar qué harás y cómo será, 
un poco de ilusión y un aliciente, y es bonito 
haberlo conservado tantos años. Lo tenemos 
muy arraigado, y que este año empiecen los 
niños tiene también su encanto.» Sí, este año 
por primera vez la iniciativa incluye una cate-
goría infantil, «pero no de concurso, porque 
todos los participantes —hasta los 12 años— 
recibirán un premio. Ya tendrán tiempo de 
competir cuando sean mayores, más que 
nada lo organizamos para que adquieran el 
hábito», puntualiza Joan Farrés.

Nueva iniciativa 

Su hija, Cèlia Farrés, está en las comisiones 
de juventud, de fiestas y de chirimía, y cuan-
do la Hermandad celebró su 50º aniversario, 
quisieron concebir alguna iniciativa, y comen-
zaron a representar escenas de Navidad con 
personas disfrazadas, postales que fotografían 
e imprimen en pancartas de vinilo. «Hemos 
representado el Nacimiento, los tres reyes y 
todos los pastores», explica Cèlia. Este año las 
protagonistas son dos niñas con la bisabuela, 
vestidas de época y haciendo cagar el tió. Ca-
da año hay nuevas representaciones y se expo-
nen en la iglesia. «Implicar a la iglesia es muy 
bonito, aunque no se vaya a misa; es la función 
del espacio, acoger la muestra de los belenes 
que se guardan del último año y exponer las 
pancartas que vamos creando. Bien iluminado 
con focos especiales es muy bonito.»

Los premios de los belenes se entregan el 
día de Reyes, después de la cabalgata. Las tres 
mejores puntuaciones reciben lo mismo: una 
cesta y un libro, que también recibe el resto 
de participantes. 

Si os halláis cerca de Vallfogona el día si-
guiente de Navidad, podéis acercaros a actuar 
de jurado, y aprovechar para dar un paseo por 
el pueblo, que tiene un núcleo medieval. Os 
sentiréis dentro de un belén.

Exposición de imágenes 
navideñas con 
participación de 
los vecinos de Vallfogona 
de Ripollès en la iglesia 
de la Virgen de la Salud. 

© Cèlia Farrés/ Associació Vallfojove
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Los copos llegados del cielo

CARME BIGORRA 
Y MARIA JOSEP SALVADÓ

Esta historia, como todas las his-
torias, sucedió de verdad; cuando 
menos, la abuela así lo pensaba. Tan 
convencida estaba, que siempre la 
contaba de la misma manera.

En un pequeño pueblo de Nor-
teamérica llamado Jericho vivía una 
familia en una de las muchas gran-
jas que se divisaban dispersas por 
el valle. La Navidad estaba cercana 
y a la madre de Wilson aún le que-
daban muchas lecheras por repartir 
al vecindario. Su pequeño negocio 
consistía en la leche y los quesos de 
su media docena de vacas. Llevaba 
quince días lloviendo y, entre lluvia 
y lluvia, se levantaba una ventolera 
que lo secaba todo. La buena mujer, 
de tanto ir arriba y abajo, había cogi-
do un catarro y no se encontraba con 
ánimos de acabar de repartir todos 
los pedidos. 

«Madre —dijo Wilson—, ¿acaso 
tiemblas?, ¿ no te encuentras bien?» 
«Me habré resfriado —contestó la ma-
dre—; tengo todo el cuerpo magulla-
do. Lo que más lamento es no llevar la 
leche para la pequeña Crisha.»

Wilson no se lo pensó dos veces. 
«Ya voy yo», gritó. Y agarrando brus-
camente el paraguas y la lechera, 
salió de casa. El camino se le hizo 
pesado, eso de no poder hablar 
con nadie... Pero daba igual, iba 
cantando villancicos. Cuando llegó 
a la granja de la niña, caía una sua-
ve lluvia, y pensó que el camino de 
vuelta sería fácil. No habían pasado 
ni tres minutos, cuando una ráfaga 
de viento le arrebató su paraguas y 
lo dejó colgado en el árbol más alto 
de todos. El agua iba cayendo y el 
pobre chico se puso a correr con 
la lechera en la mano. Miró hacia el 
cielo, pensando que su madre se 
enfadaría mucho por el paraguas y, 
de repente, el agua que caía fue con-
virtiéndose en copos de nieve. Él se 
quedó paralizado. Nunca había vis-
to algo semejante; entonces, siguió 
cantando villancicos para agradecer 
aquel milagro.

Cuando Wilson acabó la escue-
la, como había sacado muy buenas 
notas, su madre le regaló un micros-
copio. Él había visto que el médico 
del pueblo tenía uno, y siempre le 
llamaba la atención. Cuando el apa-
rato llegó a sus manos, aquel año, 
después de tanto tiempo, volvió a 
nevar, y se acordó del pasado y de 
aquellos copos de nieve.

El tiempo pasaba y el joven Wilson 
fue experimentando con el aparato 
y un día logró hacerlo con copos de 
nieve. Halló un lugar muy muy frío y, 
al mirar por el ocular, descubrió una 
forma de belleza jamás vista. Obser-
vando y observando, se percató de 
que ningún copo era igual a otro, 
y con su ingenio y a través de una 
cámara fotográfica pudo demostrar 
a todos que tenía razón.

Esto nos lleva a creer que todo 
pasa por algún motivo en este mun-
do y que las buenas obras, a corto 
o largo plazo, son recompensadas.

[Fantasía basada en la obra del 
meteorólogo y fotógrafo norteame-
ricano Wilson Alwyn Bentley (1865-
1935), que fue la primera persona 
conocida en realizar fotografías 
detalladas de los copos de nieve y 
grabar sus características]Sara Guerrero
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Se sabe que los científicos en 
general no se dan por satisfechos con el 
mero conocimiento de los fenómenos 
que van observando, sino que, mientras 
sea posible, buscan su causa o causas. 
Y un interrogante que la astronomía 
tiene planteado es el del origen de los 
magníficos anillos que rodean al gran 
planeta Saturno. Ahora, en la revista 
Science, Jack Wisdom, del Instituto 
de Tecnología de Massachusetts 
(MIT), publica el resultado de sus 
investigaciones, realizadas en equipo, 
que pretende dar una respuesta 
razonable a esta pregunta.

El estudio ha sido llevado a cabo 
basándose sobre todo en los datos 
obtenidos por la nave espacial Cassini-
Huygens. Este artefacto ofreció una 
visión muy completa de Saturno y de 
su entorno. Lanzado el 15 de octubre 
de 1997, llegó a ponerse en órbita 
de Saturno el 1 de julio de 2004 y 
fue recopilando datos del planeta 
desde muchos puntos (el 16 de abril 
de 2017 llegó a una altura inferior a 
la del anillo más cercano) hasta el 15 
de septiembre de 2017, día en el que 
se desintegró, arrojado a la superficie 
saturniana. La misión había costado 
3.260 millones de dólares y 27 países 
habían contribuido a su realización.

Pues bien, el equipo del MIT afirma, 
utilizando diversas simulaciones 
numéricas y teniendo presente los 
datos de Cassini-Huygens, que los 

¿Por qué 
el planeta 
Saturno tiene 
los anillos 
que tiene?

anillos de Saturno no tienen más de 
unos 150 millones de años (el planeta 
posee 4.600 millones) y parece que 
se formaron a causa del choque con 
una de sus lunas, que se ha llamado 
Crisálida, que lo orbitaba desde hacía 
miles de millones de años, como 
las otras que tiene, pero que acabó 
acercándose demasiado e impactó 
en su superficie, causando, con la 
fuerza del choque, la inclinación que 
ahora presenta el planeta, inclinación 
que también era un enigma por ser 
muy alta comparada con la de los 
demás planetas. Esta luna, explica 
el artículo, se partió en pequeños 
fragmentos, que, manteniéndose en 
órbita, acabaron formando los anillos 
que ahora observamos.

¿Puede darse como válida esta 
explicación? Parece bien razonada, 
pero no otorga una certeza total. 
Se trata solo de una hipótesis. Aquí 
diremos: quien más sepa de dicha 
cuestión, que se manifieste. Nosotros 
nos hemos limitado a resumiros lo 
que comenta el artículo aparecido 
en Science, que posee el valor que 
merecen sus autores. Lo hemos 
hecho porque creemos que era 
interesante comprobar una vez más 
el interés que tienen quienes se 
dedican a la ciencia de encontrar 
explicaciones a los fenómenos que 
observan. No podemos añadir nada 
más al respecto.

25 DICIEMBRE 2022

Los datos obtenidos por la nave espacial Cassini-Huygens han sido clave para elaborar una hipótesis de trabajo.

© Flickr / ejorgel
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Jaume Marquès Casanovas nació 
en Can Llarg, una masía aislada situa-
da bajo el santuario de Nuestra Seño-
ra de los Ángeles, en el municipio de 
Madremanya, parroquia de San Martín 
Viejo, el 24 de julio de 1906. La familia 
del padre procedía de Navata y la de la 
madre, del mismo Madremanya. Era el 
penúltimo de siete hermanos. Fue bau-
tizado en San Martín Viejo el domingo 
29 de julio con los nombres de Jaume, 
Josep y Miquel. 

En 1910 cambiaron de masía, Can 
Ripoll, que pronto adquiriría el nombre 
de la familia, Can Marquès. Entonces 
empezaría a ir al colegio en Madreman-
ya y a los once años entra a estudiar en 
la preceptoría de La Sala con vistas a 
ingresar en el Seminario, lo que hizo en 
1920 en Girona. Pasó por la Universidad 
Pontificia de Tarragona y fue ordenado 
presbítero el 16 de junio de 1929. Com-
pletó estudios en Tarragona todavía un 
año más.

Sus destinos fueron Fornells, Llagos-
tera y Banyoles, en la Casa Misión, hasta 
que en 1936 tuvo que huir a Francia. 
De allí pasó a Toledo, donde su obispo 
auxiliar, Dr. Gregorio Modrego Casaus, 
lo enviaría el 8 de noviembre de 1938 
de ecónomo a Paredes de Escalona, un 
pueblecito cercano a la provincia de 
Madrid. En agosto de 1939 ya volvía a 
estar, en el momento de reabrir, en la 
Casa Misión de Banyoles.

En 1940, aparte de predicador, se-
ría fiscal eclesiástico y capellán de las 
Hermanitas de los Pobres. De 1947 es su 
historia del santuario de los Ángeles. En 
el año 1947 fue nombrado canónigo y, 

como tal, cada vez vivió más entregado 
a los temas de arte. Como canónigo ar-
chivero de la catedral de Girona, llegó a 
ser un trabajador incansable, miembro 
de numerosas entidades dedicadas a la 
protección y conservación del patrimo-
nio histórico y artístico de la demarca-
ción, miembro de la Comisión Diocesa-
na de Arte o del Instituto de Estudios 
Gerundenses. Sus colaboraciones en 
las publicaciones locales, tanto de tipo 
cultural como general, pero siempre en 
la vertiente artística e histórica, fueron 
constantes.

Era estudioso de los entornos de 
Banyoles, Besalú y Santa María de Cas-
telló d’Empúries, de los judíos en Giro-
na, de la propia catedral, de los restos 
históricos de la ciudad y de sus casals. 
Entre 1966, cuando tomó forma, y 1974 
fue director del Museo Diocesano de 
Girona, desde el cual llevó a cabo la 
gran obra de catalogación del museo 
y de su archivo. Su obra bibliográfica 
es enorme. 

Capellán de honor del Real Esta-
mento Militar del Principado de Girona 
y delegado episcopal de la Cofradía de 
San Jorge, el doctor Jaume Marquès 
también era cronista oficial de la ciu-
dad de Girona. 

Cada 25 de julio, día de su santo, 
solía reunir a la familia en el santuario 
de los Ángeles. La última vez, el día an-
terior había cumplido ochenta y seis 
años. Fallecía en Girona dos meses más 
tarde, el 11 de septiembre de 1992. Hoy 
una calle de la ciudad de Girona y la 
biblioteca de Sils llevan su nombre en 
memoria de su obra.

Jaume 
Marquès 
Casanovas

NUESTRA GENTE

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

Como canónigo archivero de la catedral de Girona, llegó a ser un trabajador incansable. 
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RAFAEL REDONDO
Gratitud
Editorial Desclée 
De Brouwer, 2022, 120 pág.

Al comenzar cada uno de sus 
textos, el autor plasma versículos 
de la Biblia, poemas o textos de 
los maestros de la Iglesia como 
teclas de un piano que dan en-
trada a la composición de una 
bella melodía. Esa música va de-
jando en el corazón de los lecto-
res diversas notas, entre las que 
resaltan la gratitud y el amor. 

FRANCESC SERÉS
La mentida més bonica
Edicions Proa, 2022, 288 pág.

Tras una vida dedicada a la 
enseñanza, dos profesores de se-
cundaria —Marina y Carles— ce-
lebran su jubilación. De manera 
inevitable, miran hacia atrás y se 
interrogan sobre lo que ha suce-
dido en sus vidas durante los últi-
mos diez años tan intensos. Que-
rían hacer historia y la historia les 
ha pasado por encima. 

CARLOS DEL AMOR
Retratarte
Editorial Espasa, 2022, 272 pág.

Carlos del Amor va un paso 
más allá en el viaje a través de los 
cuadros que emprendió con Emo-
cionarte. Ahora se centra en el 
retrato, un género que le permite 
recrear las vidas de los retratados 
y de los artistas, y cómo estos últi-
mos también se retratan en su for-
ma de pintar. La historia íntima de 
estas obras al descubierto.

ROC CASAGRAN
L’abraçada que
Amsterdam Llibres, 2022, 128 pág. 

El abrazo que te salva del pre-
cipicio y el que te deja caer, el 
abrazo que es resguardo y el que 
es desesperanza. El abrazo que no 
pudiste dar y el que te habrías po-
dido ahorrar. Estos y tantos otros 
abrazos pasean dentro de unos 
poemas que hablan de un mun-
do caótico donde se mezclan el 
amor, la melancolía y los sueños.

ANTONI BATISTA
Els portaveus de Déu
Fragmenta Editorial, 
2022, 182 pág.

Con las herramientas de la se-
miótica, el análisis del discurso y 
la teoría del periodismo, Antoni 
Batista se acerca a los textos bí-
blicos y nos invita a reflexionar, 
con osadía, sobre la relación entre 
los profetas y evangelistas (cuer-
po redaccional de un gran medio 
de comunicación) y la voz que les 
alienta en la transmisión del men-
saje (Dios).

PAPA FRANCESC
Dels pobres al Papa, 
del Papa al món
Editorial Claret, 2022, 120 pág.

A través de la asociación Laza-
re, se ha llevado a cabo este diálo-
go entre los pobres y el Santo Pa-
dre. Ellos, que tienen sed de cer-
canía y justicia, y Francisco, que 
abre para la Iglesia un camino «de 
fraternidad, de amor y de confian-
za». Las respuestas del Papa son 
sinceras, sin dobleces. Un inter-
cambio único e inspirador.
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CON BUEN HUMOR

CRÍTICA DE TEATRO

ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

Padres e hijos: el eterno 
dilema generacional

«PARES NORMALS»
AUTORÍA: Els Amics de les Arts, 
Marc Artigau y Minoria Absoluta 
INTÉRPRETES: Enric Cambray, 
Júlia Bonjoch, Annabel Totusaus, 
Albert Pérez, Lucía Torres, 
Anna Herebia, Bernat Cot, Víctor 
Gómez, y las niñas en funciones 
alternas: Rafaella de Assis, Laia 
Pérez, Ona Mas y Emma Alegret
DIRECCIÓN MUSICAL: 
Els Amics de les Arts
DIRECCIÓN: Sergi Belbel 
Teatro Poliorama, Barcelona 
Hasta el 26 de febrero

la que la interpreta en directo— que, 
si bien en ciertos momentos recuerda 
a su repertorio, también han tenido 
muy claro que no se trataba de un 
concierto suyo sino de un musical 
con canciones suyas.

El reparto escénico es extraordi-
nario. Desde Enric Cambray y Júlia 
Bonjoch —la pareja protagonista—, a 
los veteranos Annabel Totusaus y Al-
bert Pérez (los padres) además de los 
otros cuatro intérpretes que protago-
nizan una diversidad de papeles tan 
grande que se diría que donde solo 
hay ocho parece que sean veintiocho. 
No olvidemos que aparece una joven-
císima actriz más que emergente en 
cada función —que no debe de pasar 
de los 6 años—, y que se lleva una de 
las grandes ovaciones.

El guion de Pares normals es tan 
epidérmico como respetuoso, a la 
vez que convierte el espectáculo en 
un musical apto para todos los públi-
cos. Pero también presenta chispas 
de humor e incluso un guiño al dia-
lecto occidental en clave de parodia 
del Crims y Carles Porta tal vez por-
que, en el fondo, este musical nace 
de la rama de producción de Minoria 
Absoluta, que se podría dedicar al 
audiovisual, mucho más rentable, y 
que, en cambio, aporta desde hace 
unos años una parte de su esfuerzo 
creativo al teatro, y especialmente al 
teatro musical.  

Pares normals es uno de los acon-
tecimientos teatrales de esta tempo-
rada que se une a la reciente racha 
de la reanudación de la creación de 
musicales en catalán de medio o gran 
formato. En Pares normals todo fluye 
con una perfecta sincronización. Qué 
destreza, la del director Sergi Belbel, 
capaz de poner en escena un texto 
clásico, un texto contemporáneo o un 
musical como este que requiere que 
todos los elementos sumen desde el 
inicio hasta la perla final. ¡Lástima que 
no se pueda desvelar el secreto! Solo 

se puede decir que se trata de una 
cita inevitable para el público teatral 
para que se deje llevar por los giros 
de guion hasta el bombón final.

Pares normals comienza con una 
aparición en solitario del protago-
nista, el joven Aran (el actor Enric 
Cambray, que ya no abandonará el 
escenario), un abogado que vuelve 
de EE.UU para visitar a sus padres 
no de muy buena gana. Enseguida 
tiene lugar el primer giro y el primer 
pellizco a la presunta comodidad de 
los espectadores.

En Pares normals hay vida, hay 
muerte y hay también amor de todo 
tipo: amor de padres a hijos, amor de 
hijos a padres, amor de pareja y amor 
impulsivo con un cierto aire románti-
co. Todo ello junto con una banda so-
nora que han creado Els Amics de les 
Arts —en el escenario es otra banda 
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La actriz Júlia Bonjoch 
y el actor Enric Cambray, 
en una escena del musical 
«Pares normals».
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

Biografía de la hija del oftalmólogo 
Bonaventura Carreras, nacido en Cuba 
e hijo de un indiano de Begur. Casada 
en 1912 con el médico Francesc Coll 
Turbau —futuro alcalde de Girona por 
la Lliga Regionalista—, Manela Carre-
ras era miembro activa de la burguesía 
local. 

El volumen recupera la correspon-
dencia que durante un bienio estable-
ció con el escritor gerundense Carles 
Rahola, conservada en el archivo mu-
nicipal. Estas cartas se convierten en 
un itinerario afectivo e intelectual entre 
ambos interlocutores, que retrata una 
época desde la perspectiva femeni-
na. La amistad literaria nos muestra la 
fuerte influencia que ejerció la cultura 
francesa en su pensamiento. 

En 1908 Manela es elegida reina de 
los Juegos Florales de Girona. Entre sus 
aficiones se encuentra la astronomía, 
motivo por el cual en su biblioteca ha-
bía boletines galos de dicha disciplina. 
Gracias a las misivas podemos conocer 
qué personas le eran cercanas, cómo 
se comunicaban los literatos, donde 
veraneaban, las excursiones y salidas 
que efectuaban por el entorno inme-
diato de El Pla de Girona, L’Empordà y, 
ya más alejada, la ciudad de Barcelona, 
su inquietud por la música clásica, la 
geografía, la visión de las tradiciones, 
como la Semana Santa, el estado de 
ánimo, los problemas de salud, etc. En 
1936, viuda con 59 años y dos hijos, 
huyó a Francia y después a la España 
insurrecta. 

El libro ha sido posible gracias a la 
conservación de los fondos personales 
y también favorecido por la digitaliza-
ción de la prensa gerundense, circuns-
tancias difíciles en otros lugares. Se tra-
ta de un libro esmerado en las notas, 
que retrata la sociedad gerundense y 
las relaciones con la ciudad de Barce-
lona, que recomendamos a los lectores 
por su amenidad y rigor, a la vez que 
reiteramos la necesidad de preservar 
la correspondencia de nuestros ante-
pasados.

Navidad
Aunque la celebración cristiana 
por excelencia es Pascua, las 
fiestas de Navidad gozan de un 
extraordinario arraigo popular. 
Son muy conocidas por todas 
las innumerables costumbres 
de todo tipo vinculadas al ciclo 
navideño. Algunas de ellas 
tienen una referencia explícita 
al nacimiento de Jesús, como 
son el belén o los villancicos. 
Por eso tienen su sitio en las 
iglesias y en las celebraciones 
litúrgicas. Otras, como el árbol 
de Navidad o el tió (o tronco o 
tronca según la comarca), por 
su lejano origen precristiano no 
tiene una relación directa con la 
venida del Salvador, pero están 
perfectamente integrados en 
estas fiestas que celebra toda la 
Iglesia.
La pervivencia de todas estas 
variadas tradiciones, manteni-
das incluso por nuestra socie-
dad secularizada al margen de 
la fe cristiana, es un fenómeno 
que da qué pensar. La Navidad 
tienen la singular virtud de tocar 
algo muy humano: Dios abando-
na su elevada morada celestial 
y se rebaja no solo a vivir entre 
nosotros, sino que se hace real-
mente un hombre como noso-
tros. La salvación nos viene no 
por la fuerza y el poder, sino por 
el niño pequeño y vulnerable 
del portal de Belén. Tomando 
nuestra carne, compartiendo 
nuestra pobreza humana, Jesús 
hace realidad la esperanza que 
estaba pendiente desde la caída 
de Adán y Eva. Esta humanidad 
sencilla y tangible transfigurada 
por Dios es lo que logran trans-
mitir costumbres tan humildes 
como el belén, y la intuición pro-
funda de esta verdad permite 
que dichas tradiciones sobrevi-
van a la misma descristianiza-
ción. La fascinación instintiva 
de los niños por las costumbres 
navideñas no hace sino hablar-
nos de este admirable misterio.
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ROSA MARIA GIL TORT
L’astrònoma i l’escriptor. 
Cartes de Manolita Carreras 
a Carles Rahola (1908-1909)
Diputació de Girona, 2021, 152 
pág. 

Una visión 
femenina de 
la literatura

JOSEP M. GRAU PUJOL
Historiador
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Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

25 DICIEMBRE 2022

Girona

Tarragona

Terrassa

Barcelona

Vic

CATEDRAL
El viernes 30 de diciembre, a 
las 18.45, canto de vísperas; a las 
19.15, misa conventual en el altar 
mayor.

SANTA TERESITA
Visita de las reliquias de santa Te-
resa del Niño Jesús y de sus padres 
Luis y Celia en el 150º aniversario 
del nacimiento de santa Teresita: 
el viernes 30 de diciembre, a las 
10.00, misa y veneración en el 
monasterio de la Sagrada Fami-
lia de Tiana; a las 18.00, llegada 
de las reliquias, meditación del 
P. José M. Alsina y veneración en 
la parroquia de Santa Teresita de 
Barcelona; a las 20.00, misa; el sá-
bado 31, a las 9.00, llegada de las 
reliquias, meditación y veneración 
en la iglesia de San Francisco de 
Asís de Barcelona (c/ Bertran, 14).

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El sábado 31 de diciembre, a las 
19.00, vigilia de fin de año en el 
monasterio de San Pedro de las 
Puelas (c/ Anglí, 55 – Barcelona).

CATEDRAL
El domingo 25 de diciembre, a 
las 10.30, liturgia de las horas con 
laudes y tercia; a las 11.00, misa 
solemne de Navidad.

BELÉN VIVIENTE
El lunes 26 de diciembre, a las 
18.00, belén viviente de Vilablareix 
en torno a la parroquia.

LA POBLA DE MONTORNÈS
El domingo 25 de diciembre y el
lunes 26, a las 18.15 y a las 20.15, y 
el domingo 1 de enero, a las 18.30 
y a las 20.30, se puede visitar en 
los alrededores de la ermita de 
la Virgen de Montornès el belén 
viviente (www.pessebreviventpo-
blamontornes.cat).

SAGRADA FAMILIA
El lunes 26 de diciembre, a las 11.00, 
celebración de la Sagrada Familia 
en la iglesia parroquial de San Juan 
Bautista de Valls.

«PASTORETS»
El lunes 26 de diciembre, a las 18.00, 
y el miércoles 28 y el viernes 30, a 
las 19.00, representación de los pas-
torets en el Teatro Principal de Valls.

FIN DE AÑO
El sábado 31 de diciembre, a las 
19.30, celebración litúrgica de la 
vigilia de fin de año en la iglesia pa-
rroquial de San Francisco de Asís de 
Tarragona.

CATALONIA SACRA
El domingo 25 de diciembre y el lu-
nes 26, a las 20.00, y el martes 27 
y el miércoles 28, a las 19.00 y a las 
21.30, representación de la tragico-
media Pedra i sang en la sala capitu-
lar del monasterio de Sant Cugat del 
Vallès. Información: pedraisang.cat.

CATEDRAL
El domingo 1 de enero, a las 12.00, 
Mons. Salvador Cristau preside la 
misa de Año Nuevo.

MUSEO EPISCOPAL DE VIC
El miércoles 28 de diciembre, a las 
11.00, taller de pintura medieval para 
niños de 5 a 12 años.

SANTA TERESITA
Visita de las reliquias de santa Te-
resa del Niño Jesús y de sus padres 
Luis y Celia en el 150º aniversario 
del nacimiento de santa Teresita: el
sábado 31 de diciembre, de 13.00 a 
20.00, veneración en el monasterio 
de Santa Teresa de Vic; el domingo 
1 de enero, a las 9.00, misa; a las 
17.00, llegada, meditación (Xavier 
Prevosti) y vísperas (Francesc de 
Igualada) en el monasterio de San 
José y Santa Teresa de Jorba.
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Dios convierte los males en bie-
nes, editado por Voz de Papel, es 
el nuevo libro de Mn. Josep Maria 
Alimbau, durante muchos años 
colaborador de la Hoja Dominical
y de Catalunya Cristiana. El libro 
toma como lema unas palabras de 
José de Egipto, que dijo al final de la 
vida a sus hermanos: «Vosotros in-
tentasteis hacerme mal, pero Dios 
intentaba hacer bien» (Gn 50,20). 

¿Cuál es el secreto para saber 
ver todas las cosas, inclusive las ne-
gativas, con una mirada positiva?

Tener cultivado un espíritu em-
papado de cristianismo evangélico 
y puro, de alegría, tal y como nos dice 
Jesús en las Bienaventuranzas, así 
como José, virrey de Egipto. Es por 
eso que he puesto el mensaje de la 
salvación en la primera página del 
libro, como título: Dios convierte los 
males en bienes; «Vosotros intentas-
teis hacerme mal, pero Dios inten-
taba hacer bien» (Gn 50,20). Es un 
mensaje de esperanza y alegría.

¿Los cristianos necesitamos 
mayor alegría y optimismo? 

Se nos pide el don de la alegría, 
a los cristianos. Y la alegría es el re-
sultado de la virtud que, como dice 
santo Tomás de Aquino,  «cuelga 
de una rama, primero como una flor 
y después como un gran fruto del 
espíritu»: fruto de luz y alegría. 

¿Cuál es la enseñanza de Jesús 
en este sentido? 

Siempre es «La paz esté con 
vosotros». La paz de Jesús incluye 
alegría, gozo, disfrute... Y consiste en 
vivir siempre contentos, aunque sea 
en medio de adversidades, enferme-
dades, sufrimientos, angustias; con 
paz. Jesús nos enseña que la sabidu-
ría es saber convertir un mal en un 
bien. Esta es la sabiduría transmiti-
da por la Revelación en la historia de 
José, Virrei de Egipto, hijo de Jacob, 
que fue vendido como esclavo por 
sus hermanos, y encarcelado, pero 
llegó a ser el salvador del pueblo de 
Israel, del hambre general que inva-
dió buena parte de la tierra.

En los once libros de espiritua-
lidad que ha escrito, ha destacado 
el testimonio de muchas persona-
lidades. ¿Con cuál se queda? 

Con el testimonio de mi buen 
amigo, apóstol, eminente médico, 
cirujano y neumólogo barcelonés, 
doctor Ricard Botifoll, que más 
tarde se hizo hermano de San 
Juan de Dios. Fue médico del Aula 
del Concilio Vaticano II, en Roma, 
para los 5.000 obispos reunidos. 
Acabado el Concilio, pidió ir de 
misiones. Lo mandaron a Lunsar 
(Sierra Leona), donde fundó y diri-
gió el Hospital de San Juan de Dios. 
Salvó a miles de personas. Debido 
a  haber mirado durante tantas 
horas a través de la pantalla de 
los rayos X, observando los pulmo-
nes de niños con tuberculosis (al 
no haber dinero para pagar radio-
grafías), tuvieron que amputarle 
los cuatro dedos de la mano dere-
cha, debido a una dermatitis on-
cológica, y después los dedos de la 
mano izquierda. ¡Qué testimonio!

CARME MUNTÉ MARGALEF Josep Maria Alimbau, autor de 
«Dios convierte los males en bienes»

«Jesús nos enseña 
que la sabiduría es saber 
convertir un mal en bien»






